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И Н Т Е Р В Ь Ю

Глава Crocus Group Араз Агаларов — 
о строительстве стадионов к чемпионату мира 
и господрядах, не сулящих прибыль

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К
Запад обвинил Дамаск 
в применении химоружия 
в городе Дума

С В Я З Ь
ФСБ усиливает контроль 
за подрядчиками сотовых 
операторов

с. 10 с. 7 с. 13 

А К Т И В Ы

Альфа-банк 
сдается 
первым
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Альфа-банк стал первым 
частным банком, заявившим 
о намерении передать свой 
кредитный портфель в сфере 
ОПК оборонному банку, со-
здающемуся в России в связи 
с западными санкциями. 
Речь может идти о кредитах 
на 28 млрд руб.

Альфа-банк готов передать на ба-
ланс создаваемого на базе Пром-
связьбанка (ПСБ) оборонного 
банка все оставшиеся у него кре-
диты компаниям оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК), 
сообщил РБК член правления Аль-
фа-банка, соруководитель блока 
«Корпоративно-инвестиционный 
банк» Максим Першин. 

«Банк ничего не теряет — у нас 
исторически на балансе оборон-
ных предприятий с 2010 года ста-
новилось меньше, потому что банк 
не вошел в список уполномочен-
ных банков, имеющих право ра-
ботать с оборонными предприя-
тиями», — отметил он, не  уточ-
нив, о каком объеме кредитов мо-
жет идти речь.

Как сообщил РБК источник, зна-
комый с  ситуацией, Альфа-банк 
намерен обсудить с  Промсвязь-
банком передачу кредитного порт-
феля оборонных предприятий уже 
на этой неделе. 

В Альфа-банке не комментиру-
ют стадию обсуждения вопроса, 
в ПСБ на момент написания мате-
риала не ответили на запрос РБК.

Несколько процентов 
от портфеля

По состоянию на 1 января 2018 года 
задолженность компаний ОПК 
перед Альфа-банком составляла 
28,8 млрд руб.
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С К А Н Д А Л  Восемь вопросов о новом санкционном списке США

Миллиарды под ударом

Сразу после публикации «кремлевского доклада», в открытую часть которого попали 210 человек, глава Минфина США Стивен Мнучин (на фото) говорил 
о подготовке санкций. Сейчас в санкционный список внесли лишь 24 российских предпринимателя и чиновника, а также 14 компаний

ИВАН ТКАЧЁВ, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Администрация США пошла 
на серьезную эскалацию кон-
фликта с Москвой: в самый 
жесткий санкционный список 
внесены чиновники, силови-
ки и миллиардеры, близкие 
к Кремлю. Под блокировку ак-
тивов попали международные 
компании En+ и Rusal.

Нынешний раунд американ-
ских санкций — едва ли не круп-
нейший и  самый серьезный 
с  2014 года, когда США начали 
вводить санкции против Рос-
сии. В список SDN, означающий 
полную изоляцию от  финансо-
вой системы США, внесены семь 

российских «олигархов» (в тер-
минологии американского Мин-
фина) с суммарным богатством 
$36,7 млрд (по данным послед-
него глобального списка Forbes); 
мировой алюминиевый лидер 
UC Rusal рыночной стоимостью 
$9 млрд и группа En+, успевшая 
провести IPO в Лондоне в конце 
прошлого года, а также руководи-
тели ВТБ, Газпромбанка и «Газ-
прома», а  также более десятка 
российских чиновников, в  том 
числе министр внутренних дел, 
секретарь Совбеза, директор Рос-
гвардии и глава Роскомнадзора.

Всего в  список санкционных 
«изгоев» добавлены 24 человека 
и 14 компаний. Активы физиче-
ских и юридических лиц из списка 
SDN подлежат блокировке в аме-

риканской юрисдикции, гражда-
нам и компаниям США нельзя ве-
сти с  ними бизнес; кроме того, 
физлицам запрещается въезд 
в США. Но принятый в прошлом 
году закон CAATSA делает поло-
жение россиян, попавших в спи-
сок SDN, еще более тяжелым: те-
перь США следят за операциями 
таких лиц по всему миру и готовы 
наказывать их помощников из лю-
бых юрисдикций.

1.
Почему эти санкции 
беспрецедентны?
«Это, бесспорно, самое значитель-
ное санкционное действие против 
России с введения в 2014 году сек-
торальных санкций», — считает 

бывший старший советник OFAC 
(санкционное подразделение 
Минфина США) Брайан О’Тул (его 
слова приводит Atlantic Council). 
Впервые под персональные санк-
ции попали российские миллиар-
деры, не  считающиеся членами 
ближайшего круга президента 
Владимира Путина (Виктор Век-
сельберг), не связанные напрямую 
с событиями на Украине или в Си-
рии, с  предполагаемым вмеша-
тельством России в иностранные 
выборы или кибератаками.

Выбраны мишени, у  которых 
есть хорошо известные активы 
в  западных юрисдикциях (Век-
сельберг; Андрей Скоч, чей отец 
владеет долей в USM Holdings; Су-
лейман Керимов). 
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Индекс РТС
Московская биржа, 
06.04.2018

Международные резервы 
РоссииЦБ, 30.03.2018

Курсы 
валютЦБ
07.04.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 06.04.2018, 20.00 мск

1236,48
пункта

$457,7
млрд

$1=
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Восемь вопросов о новом санкционном списке США

Миллиарды под ударом

Внесенные в список SDN ком-
пании Rusal и En+, подконтроль-
ные Олегу Дерипаске (сам он тоже 
оказался в списке, причем назван 
там не только гражданином Рос-
сии, но и Кипра), являются пуб-
личными — их акции торгуются 
на западных биржах. «Я не видел 
прежде случаев, чтобы компания 
с международным листингом по-
падала в санкционный список 
США», — признается глава анали-
тического подразделения Альфа-
банка Борис Красноженов. «Санк-
ции — это огромный удар по Де-
рипаске и Вексельбергу, которые 
отличаются большим междуна-
родным присутствием», — счита-
ет эксперт Atlantic Council Андерс 
Ослунд.

«Шаг беспрецедентный. Если бы 
это были просто лица с большим 
количеством наличности и недви-
жимости — это одно дело. Речь, од-
нако, о крупных компаниях с мно-
жеством дочерних организаций, 
проектов, сотрудников и контра-
гентов», — рассуждает глава фран-
цузского отделения британской 
консалтинговой компании Aperio 
Intelligence Джордж Волошин. По 
его словам, теперь «от санкций не 
застрахован никто».

Шесть из семи «олигархов», вне-
сенных в список SDN, — Вексель-
берг, Скоч, Керимов, Дерипаска, 
Владимир Богданов и Кирилл Ша-
малов — фигурировали в январ-
ском «кремлевском докладе» США, 
в его открытой части. Седьмого — 
Игоря Ротенберга — там не было, 
но он мог быть включен в секрет-
ную часть доклада.

2.
При чем тут Украина?
Все новые фигуранты списка SDN 
включены туда формально на ос-
новании президентских указов 
Барака Обамы от 2014 года, отно-
сившихся к ситуации на Украи-
не. Но это не значит, что эти лица 
имеют какое-либо отношение к 
украинскому конфликту  — ско-
рее наоборот. Из пресс-релиза 
Минфина США, обосновываю-
щего новые санкции, следует, что 
только губернатор Тульской об-

ласти Алексей Дюмин принимал 
непосредственное участие в тех 
событиях: «Он возглавлял Силы 
специальных операций, которые 
сыграли ключевую роль в аннек-
сии Крыма». Остальные внесены в 
список SDN на том основании, что 
являются «должностными лицами 
правительства Российской Феде-
рации» (правительства в широком 
смысле. — РБК) или «работают в 
энергетическом секторе» россий-
ской экономики (Богданов, Дери-
паска, Ротенберг, Шамалов, Век-
сельберг).

Указ Обамы № 13662 по си-
туации на Украине разрешал вво-
дить санкции против лиц и компа-
ний, работающих в определенных 
секторах российской экономи-
ки, включая финансовые услуги, 
нефть и газ, горную добычу. «Это 
первое использование санкцион-
ных полномочий, предоставлен-
ных в связи с событиями на Украи-
не, направленное против физиче-
ских лиц в российской экономи-
ке», — отмечает О’Тул. До этого 
были только секторальные санк-
ции против компаний. Эксперт 
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По мнению экспертов, у компаний «олигархов» Виктора Вексельберга (слева) и Олега Дерипаски крайне мрачные перспективы, 
так как из-за их «токсичности» с ними не захотят сотрудничать европейские и азиатские банки и корпорации

Список российских бизнесменов, чиновников 
и компаний, против которых вводятся санкции

Физические лица
Андрей Акимов, пред-
седатель правления 
Газпромбанка; Владимир 
Богданов, генеральный 
директор «Сургутнеф-
тегаза»; Олег Дерипас-
ка, бывший президент 
«Русала» и En+ Group; 
Алексей Дюмин, губер-
натор Тульской обла-
сти; Михаил Фрадков, 
директор Российского 
института стратегических 
исследований; Сергей 
Фурсенко, президент фут-
больного клуба «Зенит»; 
Олег Говорун, начальник 
Управления президента 
по социально-экономи-
ческому сотрудничеству 

с государствами СНГ, 
Абхазией и Южной Осе-
тией; Сулейман Керимов, 
член Совета Федерации; 
Владимир Колокольцев, 
министр внутренних дел 
России; Константин Коса-
чев, председатель комите-
та Совета Федерации по 
международным делам; 
Андрей Костин, прези-
дент — председатель 
правления ВТБ; Алексей 
Миллер, председатель 
правления «Газпрома»; 
Николай Патрушев, 
секретарь Совета без-
опасности России; Вла-
дислав Резник, депутат 
Государственной думы; 
Игорь Ротенберг, предсе-

датель совета директоров 
«ЭнПиВи Инжиниринг»; 
Кирилл Шамалов, член 
правления «Сибура»; 
Евгений Школов, помощ-
ник президента России; 
Андрей Скоч, депутат 
Государственной думы; 
Александр Торшин, за-
меститель председателя 
Банка России; Владимир 
Устинов, полномочный 
представитель прези-
дента России в Южном 
федеральном округе; Ти-
мур Валиулин, начальник 
Главного управления по 
противодействию экстре-
мизму МВД; Виктор Век-
сельберг, председатель 
совета директоров группы 

компаний «Ре нова»; Алек-
сандр Жаров, глава Рос-
комнадзора; Виктор Золо-
тов, глава Росгвардии.

Юридические лица
Агрохолдинг «Кубань», 
«Базовый элемент», 
B-Finance Limited, 
En+ Group, ГАЗ, 
«Газпром бурение», 
«Евросибэнерго», 
«Ладога Менеджмент», 
«ЭнПиВи Инжиниринг», 
«Ренова», 
«Рособоронэкспорт», 
Российская финансовая 
корпорация, «Русские 
машины», «Русал».
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считает, что другим «олигархам» 
следует обеспокоиться, поскольку 
теперь OFAC практически не огра-
ничено в том, каких «российских 
экономических операторов» под-
вергать санкциям.

Волошин отмечает, что в обос-
новании санкций Минфин США 
также ссылается на коррупцию в 
окружении Вексельберга (арест 
двух топ-менеджеров группы «Ре-
нова» в 2016 году по делу о взят-
ках), якобы криминальные связи 
депутата Скоча, семейный статус 
Шамалова (в феврале 2013 года 
он «женился на дочери Путина», 
пишет американский Минфин). 
В случае с Дерипаской сыграл роль 
крайне негативный фон, считает 
Волошин: это и связи с Полом Ма-
нафортом, и недавний скандал по 
поводу совместного отдыха с чело-
веком, похожим на вице-премьера 
Сергея Приходько, и давние подо-
зрения испанской прокуратуры в 
связях с организованной преступ-
ностью.

Министр финансов США Стивен 
Мнучин дал понять, что «олигар-
хи» и чиновники внесены в спи-
сок «по совокупности»: за «продол-
жение оккупации Крыма» и при-
частность к «насилию на восто-
ке Украины», «поставки оружия и 
припасов режиму Асада» в Сирии, 
«попытки разрушить западные 
демократии» и «зловредные дей-
ствия в киберсфере».

3.
Что будет с компаниями 
Дерипаски, Вексельберга 
и других?
OFAC отдельно внесло в санкци-
онный список компании Дери-
паски — «Базовый элемент» (Basic 
Element Limited), En+ Group и Rusal 
(все три зарегистрированы на ост-
рове Джерси), а также ориентиро-
ванные на внутренний рынок «Ев-
роСибЭнерго», группу ГАЗ и агро-
холдинг «Кубань». Для Rusal и En+ 
эффект будет огромным, факти-
чески они будут отрезаны от за-
падных рынков, ожидает профес-
сор финансов Хьюстонского уни-

верситета Крэйг Пирронг. «Это 
нехорошая новость для Glencore 
(англо-швейцарскому трейдеру 
принадлежит 8,75% акций Rusal, 
до 2018 года у него действует кон-
тракт на покупку крупных объемов 
алюминия у Rusal)», — сказал РБК 
Пирронг.

«Перспективы у всех компаний 
крайне мрачные, а расширение 
экстерриториальности через за-
кон CAATSA, подписанный в авгу-
сте 2017 года, — источник допол-
нительных проблем за пределами 
США, в первую очередь в Европе, 
но также и в Азии», — добавляет 
Волошин.

Закон CAATSA, как писал РБК, 
обязывает президента США вво-
дить санкции против иностранных 
граждан и компаний, если они со-
действуют «значимым транзакци-
ям» в интересах российских лиц, 
внесенных в санкционный спи-
сок SDN в связи с конфликтом на 
Украине. Таким образом, европей-
ские и азиатские банки и компа-
нии будут сильно рисковать, если 
продолжат иметь дело с компа-
ниями Дерипаски и других «оли-
гархов», попавших в список SDN.

4.
Какой бизнес в США 
есть у Rusal?
Rusal  — один из крупнейших в 
мире поставщиков алюминия, на 
его долю приходится 7% глобаль-
ного производства этого металла, 
отмечает Минфин США. В США 
у  него есть дочерняя компания 
Rusal America Corp. (базируется в 
Нью-Йорке), на которую по «пра-
вилу 50%» теперь тоже распростра-
няются санкции — ее имущество 
в США подлежит заморозке. Неза-
висимым неисполнительным ди-
ректором Rusal является америка-
нец Филипп Лэдер (бывший посол 
США в Великобритании), и по пра-
вилам OFAC он должен будет поки-
нуть совет директоров Rusal.

Компании, попавшие в список 
SDN, больше не смогут проводить 
расчеты в долларах США — любые 
такие расчеты проводятся через 

американский банк-корреспон-
дент и должны быть им заблоки-
рованы. Источник, близкий к En+, 
рассказал РБК, что компания уже 
несколько месяцев проводила под-
готовку к возможным санкциям 
и вела переговоры с клиентами о 
переводе расчетов из долларов в 
другую валюту. По его словам, для 
этого все готово и переход не зай-
мет более суток.

Однако для Rusal, продающей 
алюминий в основном в долларах, 
последствия могут быть куда серь-
езнее. Более 60% расчетов компа-

нии производится в долларах — 
алюминий торгуется в основном в 
этой валюте, говорит старший ана-
литик БКС Олег Петропавловский. 
Впрочем, аналитик не видит боль-
ших трудностей для компании до-
говориться с клиентами о перехо-
де на другую валюту: все-таки алю-
миний — глобальный продукт. По-
ставки Rusal алюминия на рынок 
США аналитик оценивает как не-
значительные (600–700 тыс. т в год, 
или 1% мирового рынка) и полага-
ет, что компания без особого тру-
да переведет их на другие рынки.

5.
Что будет с акциями 
Rusal и En+?
Бумаги Rusal и En+ станут теперь 
фактически внебиржевыми, счи-
тает Петропавловский. У Rusal 
первичный листинг в Гонкон-
ге, расписки также котируются 
в Лондоне, но за день до санкций 
компания объявила о делистин-
ге своих акций с биржи Euronext 
Paris (он ожидается через месяц). 
En+ в ноябре 2017 года разместила 
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Американский бизнес в России

На российском рынке работает большое количество американ-
ских компаний и их представительств. Крупнейшая по объему 
выручки за 2016 год — Procter & Gamble (144 млрд руб.). На тер-
ритории России у компании есть два завода по производству по-
требительских товаров — в Новомосковске и Санкт-Петербурге.
На втором месте по объему выручки — российская «дочка» техно-
логического гиганта Apple, компания «Эппл Рус», через которую 
в Россию поставляются iPhone и другая продукция американского 
производителя. По итогам 2016 года размер выручки «Эппл Рус» 
составил 124 млрд руб.
Далее в списке крупнейших американских компаний на россий-
ском рынке — «дочка» PepsiCO. Компания владеет более чем 
20 предприятиями на территории страны, однако в последние 
годы ведет активную оптимизацию производственных активов. 
Объем выручки за 2016 год — 121 млрд руб.
На четвертом месте — компания Mars. В настоящее время у аме-
риканского гиганта в России девять фабрик по производству 
кормов для домашних животных, шоколада, жевательной резинки 
и кондитерских изделий в четырех регионах страны. Объем вы-
ручки — 103 млрд руб.
Замыкает первую пятерку представительство системы компании 
Coca-Cola в России. На территории России у Coca-Cola десять 
заводов по производству безалкогольных напитков. Общий объем 
выручки — 83 млрд руб.
Среди других крупнейших американских компаний в России — 
представительства Cargill (72 млрд руб. выручки), McDonald’s 
(67 млрд руб.), Mondelēz International (57 млрд руб.), Johnson 
& Johnson (51 млрд руб.), International Paper (42 млрд руб.).
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глобальные депозитарные распис-
ки на Лондонской бирже — на но-
востях о санкциях они рухнули 
на 19%.

OFAC одновременно с объявле-
нием о санкциях выпустило две ге-
неральные лицензии: первая раз-
решает лицам США продать не-
американским лицам акции, долг 
или другие активы En+ и Rusal до 
7 мая 2018 года, но только поку-
пателем не могут выступить сами 
En+ и Rusal или другое лицо, вне-
сенное в список SDN.

Вторая лицензия разрешает 
американским компаниям завер-
шить до 5 июня сделки с 12 компа-
ниями из списка, начатые до объ-
явления санкций: например, ввез-
ти в США товар, заказанный у Rusal 
до 6 апреля.

У Rusal большой долг и есть 
синдицированные кредиты (на 
$4,75 млрд и $400 млн с погаше-
нием в 2018–2020 годах). Это озна-
чает, что американские банки не 
будут рефинансировать свою часть 
и Rusal придется искать им заме-
ну (скорее всего, среди российских 
госбанков), считает Петропавлов-
ский из БКС. Кроме того, компания 
не попадет теперь в индекс MSCI, 
от торговли ее акциями могут от-
казаться и некоторые российские 
банки из-за риска санкций. Ме-
ждународные рейтинговые агент-
ства отзовут кредитные рейтин-
ги, как это произошло, например, 
с «Силовыми машинами».

Санкции ограничат возможно-
сти Rusal (у компании три выпуска 
объемом $1,6 млрд) и En+ по выхо-
ду на рынок евробондов, отмеча-
ет руководитель направления ана-
лиза долговых рынков BCS Global 
Markets Мария Радченко. Но они 
могут выпускать локальные обли-
гации в рублях или в валюте. Rusal 
также имеет опыт выпуска панда-
бондов (номинированы в юанях) 
и может увеличить объем таких за-
имствований.

6.
Что есть в США 
у Вексельберга?
Включение в список SDN Вексель-
берга — это сюрприз: он считается 

«одним из старых олигархов 
1990-х, не таким близким к Крем-
лю», утверждает Ослунд из Atlantic 
Council. Он самый богатый из по-
страдавшей семерки бизнесменов: 
Forbes в марте оценил его состоя-
ние в $14,4 млрд. У Вексельбер-
га традиционно сильные связи с 
США: еще в 2014 году РБК писал 
о нью-йоркских квартирах бизнес-
мена. Вексельберг мог приезжать 
в США в марте 2018 года, писал РБК 
на этой неделе.

Группе «Ренова» Вексельбер-
га, также попавшей в список 
SDN, принадлежит инвестицион-
ный фонд Columbus Nova в США, 
под управлением которого нахо-
дятся активы стоимостью более 
$2 млрд, говорится на сайте груп-
пы «Ренова». Columbus Nova — это 
американская компания Renova 
U.S. Management LLC, следует из 
пресс-релиза 2010 года. Компания 
с таким названием зарегистриро-

вана в реестре штата Нью-Йорк 
и активна, следует из выписки. 
Если «Ренова» действительно вла-
деет хотя бы 50% в американском 
фонде, его активы заморозят, гово-
рит партнер Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич.

7.
Какие есть скрытые 
угрозы?
Закон CAATSA также распростра-
нил «токсичность» и на семьи лиц, 
попавших в список SDN. Теперь 
США могут наказать иностранцев 
и за то, что они помогают прово-
дить транзакции близким род-
ственникам лица под санкциями 
(это супруги, родители, братья/
сестры, дети). «Ближайшие род-
ственники уже на линии огня», — 
говорит Волошин.

В санкционный список попал 
Андрей Скоч, а долей в 30% в USM 

Holdings (Британские Виргинские 
острова) формально владеет его 
отец, пенсионер Владимир Скоч. 
В список также попал Сулейман 
Керимов, а его сын Саид является 
бенефициаром Polyus Gold. В ян-
варе «Полюс» предупреждал ин-
весторов в проспекте евробон-
дов, что санкционный риск рас-
пространяется на «лица, аффи-
лированные с компанией, или их 
членов семьи».

8.
Чем ответит 
Москва?
Новые санкции — это ответ на кри-
тику за «кремлевский доклад», го-
ворит Волошин (например, экс-
перты Atlantic Council называли 
подход администрации Дональда 
Трампа «издевательским»). В то 
же время администрация Трампа 
«демонстрирует свою готовность 

идти на геополитический риск 
даже там, где он высок», отмеча-
ет эксперт.

Пирронг из Хьюстонского уни-
верситета считает, что такие санк-
ции отчасти продиктованы вну-
триполитической потребностью 
Трампа показать, что он не на-
ходится под контролем у Путина, 
и отчасти — подлинным желанием 
определенных кругов американ-
ской бюрократии наказать Россию 
и Кремль. Но парадокс в том, что 
такие санкции могут стать «подар-
ком» Путину, потому что «он хо-
чет, чтобы эти люди [«олигархи»] 
возвращали капиталы в Россию — 
санкции как раз этому способству-
ют», говорит Пирронг.

Перед Москвой теперь стоит 
сложный выбор, отмечает про-
граммный директор Российско-
го совета по международным де-
лам (РСМД) Иван Тимофеев: с од-
ной стороны, это сильный удар, 
который трудно оставить без от-
вета; с другой стороны, зеркаль-
ный ответ будет значить подспуд-
ное принятие логики Вашингтона. 
«У России ограниченные возмож-
ности в плане ответного ущерба 
американской экономике. Мож-
но принять какие-то политиче-
ские меры, составить ответный 
список. Главное — не допустить 
бессмысленного реванша», — уве-
рен эксперт.

Еще до публикации «кремлев-
ского доклада» Минфина США 
в январе в Кремле рассматрива-
ли среди прочих жесткий ответ: 
в том случае, если последующие 
за докладом санкции сильно уда-
рят по российским активам и биз-
несменам, в Кремле не исключали 
введения санкций в отношении 
американских компаний, рабо-
тающих в России. «Речь идет об 
американских компаниях, кото-
рые работают в России, и активах, 
в которых есть американский ка-
питал», — рассказывал РБК источ-
ник, близкий к Кремлю. 

При участии 
Георгия Макаренко, 
Вячеслава Козлова, 
Галины Казакуловой, 
Алексея Гаврилко-Алексеева

Санкции США в отношении России

«Список 
Магнитского»
В апреле 2013 года США 
начали вводить санкции в от-
ношении ряда российских 
должностных лиц, причаст-
ных, по мнению Минфина 
США, к смерти налогового 
и юридического консуль-
танта инвестиционного 
фонда Hermitage Capital 
Management Сергея Маг-
нитского. В первоначальный 
список попали 18 человек: 
им запретили въезд в США, 
а их счета в американских 
банках были заморожены. 
В дальнейшем список рас-
ширялся несколько раз. 
В 2017 году в него, в частно-
сти, попали сын генерально-
го прокурора России Артем 
Чайка и глава Чечни Рамзан 
Кадыров. В настоящий мо-
мент «список Магнитского» 
включает 51 человека.

Список 
по Сирии
В мае 2014 года Темпбанк 
был внесен в санкционный 
список «за помощь си-
рийскому режиму Башара 
Асада». По мнению амери-
канской стороны, через него 
проходили транзакции на 
«миллионы долларов». Позже 
США также ввели санкции в 
отношении девяти топ-ме-
неджеров банка. В настоя-
щий момент в санкционный 
список по Сирии внесены 
11 физических лиц и шесть 
организаций.

Санкции в связи 
с событиями 
на Украине
Весной 2014 года Минфин 
США издал указ о введении 
санкций в связи с кон-
фликтом на юго-востоке 
Украины и присоединением 

Крыма к России. В перво-
начальный список попали 
11 человек, в том числе 
помощник президента РФ 
Владислав Сурков, советник 
президента Сергей Глазьев, 
председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко, 
вице-премьер РФ Дмитрий 
Рогозин и другие. Для них 
был введен запрет на въезд 
на территорию США, а их 
банковские счета и соб-
ственность в случае обна-
ружения подлежали блоки-
ровке. Впоследствии список 
расширялся несколько раз, 
в настоящий момент он 
включает 205 человек (в ос-
новном граждане России 
и Ук раины — госслужащие, 
крупные бизнесмены, руко-
водство самопровозглашен-
ных ЛНР и ДНР). Санкции в 
отношении юридических лиц 
и объединений блокируют их 

активы, а также запрещают 
американским компаниям 
поддерживать с ними дело-
вые связи. Американским 
лицам запрещен ввоз или 
вывоз товаров, услуг или тех-
нологий в Крым и из Крыма, 
а также инвестиции в этот 
регион. Сейчас под санкция-
ми с блокировкой активов 
находится 146 организаций. 
Секторальные санкции, на-
правленные против 302 рос-
сийских компаний ключевых 
секторов экономики, нало-
жили ограничения только на 
деловые связи, не блокируя 
активы компаний. В список 
попали Сбербанк, Внеш-
экономбанк, Газпромбанк, 
Роснефть, Новатэк, ЛУКОЙЛ, 
Сургутнефтегаз, «Газпром 
нефть», концерны «Калашни-
ков» и «Алмаз-Антей» и дру-
гие, а также их дочерние 
компании.

Список CYBER2
Санкционный список ви-
новных с точки зрения 
американского Минфина 
в организации кибератак на 
США был опубликован в де-
кабре 2016 года. В него были 
включены и граждане Рос-
сии — руководитель главного 
управления Генштаба Воору-
женных сил России Игорь 
Коробов, его заместители, 
а также обвиняемые в США 
в хакерских атаках Алексей 
Белан и Евгений Богачев. 
Позже список расширялся, 
сейчас он включает 19 рос-
сиян и девять организаций, 
в том числе ФСБ, Главное 
разведывательное управле-
ние. 13 из 19 человек, вклю-
ченных в список, обвиняются 
прокуратурой США во вме-
шательстве в политические 
процессы в США, в том числе 
и в президентские выборы.

Списки 
против КНДР
В августе 2017 года в рас-
ширенный американский 
санкционный список против 
КНДР были внесены четыре 
россиянина: Ирина Хуиш, 
Рубен Киракосян, Михаил 
Писклин и Андрей Сербин. 
В США их обвиняют в «по-
мощи лицам, уже подпав-
шим под санкции в связи 
с поддержкой ядерной и 
ракетной программ КНДР». 
Кроме того, в список попа-
ла и российская компания 
«Гефест-М» (торговля метал-
лами), которая, по мнению 
Минфина США, связана с 
северокорейскими разработ-
ками в сфере обороны. Санк-
ции предполагают заморозку 
финансовых активов в США 
и запрет на въезд.
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Депутат и миллиардер Андрей Скоч мог оказаться в новом списке в первую очередь из-за своего 
государственного статуса, так как, по мнению Минфина США, это уже говорит о близости 
к российскому политическому истеблишменту
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Минвостокразвития и АПИ сформирован портфель инвестиционных проектов 
по освоению лесных ресурсов Дальнего Востока с объемами расчетной лесосеки 
до 7 млн. куб. м., суммой инвестиций от 1 млрд рублей до 90 млрд рублей, с вну-
тренней нормой доходности (IRR) от 25% до 50% годовых. 

Высокую доходность проектов обеспечивает близость к крупным экспортным 
рынкам, благоприятный породный состав древесины (ель, лиственница, дуб, 
ясень), а также совокупность налоговых и других мер государственной поддержки 
(территории опережающего развития и Свободный порт Владивосток).  

АПИ и Минвостокразвития окажут содействие в создании совместных компаний 
с иностранными и российскими финансовыми и стратегическими инвесторами, 
а также потребителями продукции лесопереработки. 

Отбор заявок на участие в реализации этих проектов будет происходить на кон-
курсной основе. Дополнительная информация о порядке, сроках подачи и отборе 
заявок размещена на сайте АПИ www.investvostok.ru в разделе «Инвестору», 
электронная почта: info@investvostok.ru.

Минвостокразвития и Агентство Дальнего Востока по привлечению 
инвестиций и поддержке экспорта (АПИ) объявляют о начале конкурсного отбора 
инвестиционных проектов по освоению лесных ресурсов Дальнего Востока

Реклама

Как Минфин США 
приблизил к Кремлю 
российских олигархов

После введения новых санк-
ций ни у одного российского 
миллиардера и членов его се-
мьи не может быть уверенно-
сти в том, что они не окажутся 
в черном списке Вашингтона.

26 февраля глава американского 
казначейства Стивен Мнучин за-
явил о намерении ввести новую 
порцию санкций против России в 
течение 30 дней. С выполнением 
обещания опоздали чуть больше 
чем на неделю. В санкционный 
список SDN (specially designated 
nationals) были добавлены 24 рос-
сиянина и 14 российских компаний.

С политической точки зрения 
происходящее означает, что на-
дежд на улучшение отношений 
России и США остается крайне 
мало. Недавний телефонный раз-
говор Дональда Трампа с Влади-
миром Путиным, в котором, как 
позднее стало известно, россий-
скому лидеру предложили посе-
тить Белый дом, судя по всему, 
имел чисто символическое значе-
ние. Трамп продолжает время от 
времени периодически упоминать 
о своем желании возобновить диа-
лог с Россией, но реальная полити-
ка США идет в прямо противопо-
ложном направлении.

Старые новые лица

Новые санкции были приняты в 
рамках статьи 241 закона CAATSA, 
подписанного президентом Трам-
пом в августе 2017 года. Ранее, в ян-
варе, американское казначейство 
распространило известный «крем-
левский доклад», подготовленный 
в рамках той же статьи. Секретная 
часть доклада, адресованная чле-
нам конгресса, так и не была опуб-
ликована. В ней якобы содержатся 
дополнительные сведения, собран-
ные разведкой, вкупе с анализом 
возможных последствий введения 
индивидуальных и секторальных 
санкций для США и их союзников.

Новый список отчасти совпа-
дает с «кремлевским докладом», 
однако в нем есть и новые имена. 
Среди таковых сын Аркадия Ро-
тенберга Игорь, бывший глава СВР 

Михаил Фрадков, брат упомяну-
того в докладе помощника прези-
дента Андрея Фурсенко Сергей, гу-
бернатор Тульской области Алек-
сей Дюмин, сенатор Константин 
Косачев, депутат Владислав Рез-
ник, зампред Банка России Алек-
сандр Торшин, глава Роскомнад-
зора Александр Жаров и наименее 
публичный из всех Тимур Валиу-
лин, в настоящее время возглав-
ляющий Главное управление по 
противодействию экстремизму 
МВД России.

Асимметричные санкции

Фигуранты нового списка постра-
дают в разной степени. Чиновни-
ки высокого ранга вряд ли заметят 
для себя какие-либо перемены. 

Более ощутимыми они станут 
для руководителей госкомпаний: 
президента ВТБ Андрея Костина, 
председателя правления «Газ-
прома» Алексея Миллера и главы 
Газпромбанка Андрея Акимова. 
Частый гость международных 
конференций, Костин, скорее все-
го, окажется персоной нон грата не 
только в США, но и в Европе, где он 
неоднократно представлял Россию 
на Давосском форуме.

При этом для самих компаний, 
которые возглавляют Костин, Мил-
лер и Акимов, больших сюрпризов 
ожидать не стоит. Они уже нахо-
дятся под секторальными санк-
циями в США и ЕС («Газпром» 
только в США). Но есть важные ню-
ансы. Например, глава «Роснефти» 
Игорь Сечин был включен в санк-

ционные списки еще четыре года 
назад. А в 2017 году ExxonMobil 
была вынуждена заплатить штраф 
в $2 млн за контакты с Сечиным — 
он подписал соглашение с нефте-
газовой компанией, которое само 
по себе не подпадало под санкции. 
Это подтвердило опасность веде-
ния дел напрямую с попавшим в 
список SDN первым лицом компа-
нии. Костин и Миллер теперь вряд 
ли смогут подписывать контрак-
ты или участвовать в переговорах 
с американскими контрагентами.

Удар по олигархам

Что касается олигархов, для трех 
из семи — Владимира Богданова 
(чья компания, «Сургутнефтегаз», 
уже находится под секторальными 

санкциями), Кирилла Шамалова и 
Игоря Ротенберга — эффект санк-
ций будет не столь значительным. 
Практически вся их деятельность 
сосредоточена в России.

В промежуточном положении 
находятся Сулейман Керимов и Ан-
дрей Скоч. Через сына Саида пер-
вый контролирует крупнейшего 
золотодобытчика России «Полюс», 
а отец Андрея Скоча Владимир — 
собственник крупной доли в USM 
Holdings. Американские санкции 
на эти компании не распростра-
няются, однако статья 228 CAATSA 
открыто запрещает иностранным 
лицам осуществление любых «су-
щественных» транзакций не толь-
ко с фигурантами списка SDN, но 
и с их ближайшими родственни-
ками, а именно супругами, роди-

телями, братьями и сестрами. На-
пример, ни Сулейман, ни Саид Ке-
римовы теперь не смогут получить 
кредит в европейском банке. Пока 
не ясно, как Минфин США будет 
интерпретировать существенные 
сделки с самим «Полюсом», под-
контрольным Керимову-млад-
шему, но велика вероятность, что 
крупные иностранные, в частности 
европейские, структуры откажут-
ся от сотрудничества с компанией.

Куда более серьезные проблемы 
ожидают Олега Дерипаску и Вик-
тора Вексельберга. Оба милли-
ардера, а также их основные ме-
ждународные активы (En+, Rusal, 
«Базэл», «Ренова») оказались под 
индивидуальными санкциями. 
Неудивительно, что котировки 
акций Rusal и En+ на Московской 
бирже показали вчера стремитель-
ное падение, соответственно на 
более чем 12 и 20%.

Черная метка

Согласно американскому законо-
дательству расположенные на тер-
ритории США активы лиц, вклю-
ченных в список SDN, заморажи-
ваются, а физические лица теряют 
право на получение визы. Кроме 
того, закон запрещает американ-
ским гражданам и постоянным 
резидентам, находящимся в США 
иностранцам и иностранным ком-
паниям, а также собственно амери-
канским компаниям, их филиалам 
и дочерним структурам, любые 
сделки (включая приобретение и 
продажу акций и долговых инстру-
ментов), контакты и другие взаи-
моотношения с фигурантами санк-
ционного списка. Для Дерипаски и 
Вексельберга (как, впрочем, и для 
других россиян) это означает пре-
кращение всей деятельности их 
структур на территории США и с 
американскими контрагентами, 
а также заморозку личных активов.

Кроме того, CAATSA предпола-
гает целый пакет мер против ино-
странных лиц, уличенных в нару-
шении санкций, в том числе пу-
тем проведения существенных 
транзакций (статья 228). Особня-
ком стоят существенные финансо-

вые операции, чье осуществление 
иностранными лицами запреща-
ется статьей 226. В практическом 
плане это означает, что Минфин 
США оставляет за собой право от-
казать в доступе к американским 
банкам-корреспондентам, а фак-
тически к операциям с долларом, 
любым иностранным банкам и 
другим финансовым институтам, 
сотрудничающим с Дерипаской, 
Вексельбергом и их компаниями.

Надежда на невозможное

Несложно предположить масштаб 
бедствия для «Реновы», Rusal, 
En+ и «Базэла», которые вместе 
с потерей рынков сбыта, доступа 
к  иностранному кредитованию 
и сворачиванием многих проек-
тов будут вынуждены провести 
массовые сокращения персонала 
и, возможно, отказаться от финан-
сирования социально значимых 
проектов. Возникает риск сокра-
щения налоговых поступлений 
в российский бюджет, которому в 
то же время, видимо, придется вы-
делять субсидии для поддержания 
жизнеспособности оказавшихся 
в международной изоляции про-
мышленных гигантов.

Таким образом, новые санк-
ции — акт во многом беспреце-
дентный. Теперь ни у одного рос-
сийского миллиардера и членов 
его семьи нет и не может быть уве-
ренности в том, что они не будут 
следующими в черном списке Ва-
шингтона. Акцент на формулиров-
ке «олигарх» неслучаен: большин-
ство обладателей солидных состоя-
ний в России по-прежнему тесно 
ассоциируются с Кремлем. Прак-
тика показывает, что отмена санк-
ций  — вопрос крайне сложный, 
особенно когда в дело вмешивает-
ся геополитика. Индивидуальные 
иски не помогут до тех пор, пока в 
отношениях России и США не на-
чнется потепление, чего в ближай-
шие годы ожидать не приходится.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«Фигуранты нового списка пострадают в разной 

степени. Чиновники высокого ранга вряд ли заметят 

для себя какие-либо перемены. Более ощутимыми 

они станут для руководителей госкомпаний: 

президента ВТБ Андрея Костина, председателя 

правления «Газпрома» Алексея Миллера и главы 

Газпромбанка Андрея Акимова»

Джордж Волошин,
директор французского 
отделения британской 
консалтинговой компании 
Aperio Intelligence Ф
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Мнение об американской военной стратегии

Великобритания назвала Шиханы местом производства использованного 

в «деле Скрипаля» газа

Лабораторная работа
ИННА СИДОРКОВА, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

The Times сообщила о саратов-
ском происхождении «Нович-
ка» — вещества, которым были 
отравлены Сергей и Юлия 
Скрипаль. При этом Британия 
все еще не попросила ОЗХО 
провести проверку в лаборато-
рии в Шиханах.

Шиханский след

В пятницу, 6 апреля, отравленный 
бывший офицер ГРУ и британский 
шпион Сергей Скрипаль вышел из 
критического состояния, сообщили 
РБК в больнице Солсбери. Врачи  не 
смогли уточнить, пришел ли Скри-
паль в сознание. Накануне медики 
сообщили об улучшении состояния 
его дочери Юлии Скрипаль, кото-
рая пришла в себя, поговорила с 
родственниками по телефону и 
выступила с заявлением.

Кроме того, в пятницу газета The 
Times опубликовала статью, в ко-
торой говорится, что боевое нерв-
но-паралитическое вещество «Но-
вичок», примененное, по версии 
британских властей, против Скри-
палей, было разработано на воен-
ной исследовательской базе в горо-
де Шиханы в Саратовской области. 
Об этом представители британской 
разведки рассказали на закрытом 
брифинге для стран-союзников, со-
общила газета.

Участник программы разработ-
ки отравляющих веществ Вил Мир-
заянов сообщил РБК, что «Новичок» 
(А-232) был разработан в филиале 
ГосНИИОХТа (Государственный на-
учно-исследовательский институт 
органической химии и технологии), 
а его испытания проводились на 
полигоне 33-го Центрального на-
учно-исследовательского испыта-
тельного института Минобороны. 
Это головной испытательный ин-
ститут Министерства по пробле-
мам радиационной, химической 
и биологической защиты, говорил 
в 2008 году начальник института, 
полковник Сергей Кухоткин. В мар-
товском интервью «РИА Новости» 
участник группы по разработке 
«Новичка» Леонид Ринк рассказы-
вал, что он работал именно в лабо-
ратории ГосНИИОХТа в Шиханах.

В ГосНИИОХТе от комментариев 
отказались, Минобороны на запрос 
РБК не ответило.

Доступный   «Новичок»

По словам бывшего члена комис-
сии ООН по биологическому и хи-
мическому оружию Игоря Никули-
на, ГосНИИОХТ участвовал в раз-
работке «Новичка», но испытаний 
химического оружия в Шиханах 
около 30 лет уже не ведется. Поли-
гон в Шиханах законсервирован, 
нарабатывались опытные партии 
вещества в Узбекистане на пред-
приятии под городом Нукусом.

«В конце 1990-х британцы 
в  рамках конвенции о химиче-
ском оружии утилизировали 
предприятие в Узбекистане, где 
производили опытную партию 
бинарного нервно-паралитиче-
ского газа. В СССР эта программа 
называлась «Фолиант», разновид-
ности бинарного газа имели аб-
бревиатуры А-232 и А-234. В отче-
те британцы написали, что не об-
наружили токсичных веществ, но 
тут же внесли бинарный нервно-
паралитический газ в реестр осо-
бо опасных веществ», — сообщил 
Никулин. По мнению ученого, это 
косвенно подтверждает, что аме-
риканцы и британцы все-таки на-
шли следы вещества, а потом их 
засекретили. В Великобритании 
работами в этой области занима-

лись в лаборатории Портон-Даун, 
которая давно сотрудничает с Пен-
тагоном, утверждает Никулин.

Экс-руководитель центра об-
щественных связей ФСБ Алек-
сандр Михайлов рассказал РБК, что 
в Шиханах Саратовской области на-
ходится полигон для уничтожения 
химических отравляющих веществ. 
«Этот полигон был под контролем 
международных организаций», — 
отметил Михайлов. По его мнению, 
формула «Новичка» давно извест-
на. «С ней знакомы эксперты орга-
низации по запрету химоружия», — 
добавил Михайлов.

О том, что формулу знают на 
Западе, сообщал и Вил Мирзаянов. 
«Британцы получили образцы рус-
ского газа, которые мы произво-
дили», — сообщил участник про-

граммы по разработке вещества. 
Он отметил, что обмен данными 
происходил в рамках конвенции 
(Конвенция ООН о запрещении хи-
мического оружия), согласно кото-
рой были уничтожены все запасы 
химоружия.

Игра с высокими 
ставками

По данным источников The Times, 
обнаруженные в Шиханах запасы 
«Новичка» были недостаточными 
для ведения боевых действий. Из 
этого британские эксперты сдела-
ли вывод, что он предназначался 
«для целенаправленных убийств». 
Times объясняет обнародование 
этой информации на брифинге с 
союзниками тем, что британские 
спецслужбы, недовольные «пре-
восходством Москвы в пропаган-
дистской войне», убедили прави-
тельство Великобритании раскрыть 
больше информации о своих дока-
зательствах.

Обычно правительство убежда-
ет спецслужбы поделиться секрет-
ными данными, чтобы аргументи-
ровать свою публичную позицию, 
но не наоборот, отмечает предсе-
датель президиума Совета по вне-
шней и оборонной политике Рос-
сии Федор Лукьянов. Появление же 
публикации в Times эксперт объяс-
няет тем, что Лондону требуется от-
вет на растущее раздражение союз-
ников отсутствием прямых доказа-
тельств против России.

Например, премьер-министр 
немецкой земли Северный Рейн — 
Вестфалия Армин Лашет и один из 

лидеров правящего в ФРГ блока 
ХДС/ХСС во вторник заявил в сво-
ем Twitter: «Когда ты принуждаешь 
почти все страны НАТО к солидар-
ности, разве у тебя на руках не дол-
жно быть железных доказательств?» 
Заявление Лашета появилось после 
того, как руководство лаборатории 
Портон-Даун заявило, что ее экс-
перты не установили страну про-
исхождения «Новичка».

Как отмечает эксперт по хими-
ческому оружию и бывший инспек-
тор ООН в Ираке Антон Уткин, со-
гласно Конвенции по запрещению 
химического оружия (КХО) Велико-
британия должна в таких случаях 
обратиться в Исполнительный со-
вет Организации по запрещению 
химического оружия (ОЗХО), кото-
рая, в свою очередь,   может потре-
бовать от Москвы обеспечить до-
ступ своим инспекторам для прове-
дения проверки предполагаемого 
места производства отравляющего 
вещества — в данном случае в лабо-
ратории «Шиханы».

По словам эксперта, это «осо-
бая инспекция», в рамках которой 
ОЗХО обладает уникальными пра-
вами: Россия не может отказать Ве-
ликобритании в проверке любого 
подозреваемого объекта, на кото-
рый Лондон укажет, если такой за-
прос был направлен через ОЗХО. 
«Проверят все там досконально, 
возьмут любые пробы, прочитают 
любую документацию, переговорят 
с любым персоналом», — рассказал 
РБК Уткин. 

При участии 
Александра Атасунцева

Р А С С Л Е Д О В А Н И Е 

В городе Шиханы Саратовской области находится полигон для уничтожения химических отравляющих веществ. 
На фото: уничтожение химоружия в лаборатории в Шиханах, 1987 год 

Что такое ГосНИИОХТ

Государственный научно-исследовательский институт орга-
нической химии и технологии — головной разработчик всех 
технологий уничтожения отравляющих веществ, используемых 
на российских объектах по уничтожению химического оружия, 
по данным официального сайта.
 Институт был основан в 1924 году, когда появилась первая спе-
циальная лаборатория. Во время Великой Отечественной войны  
институт выпускал противотанковые бутылки с зажигательной 
самовоспламеняющейся жидкостью КС. В послевоенные годы 
в составе института насчитывалось шесть филиалов: Дзержин-
ский, Волгоградский, Вольский, Бориславский, Саратовский и 
Чебоксарский. Позднее они превратились в самостоятельные 
химические научно-производственные центры.
Сейчас у ГосНИИОХТа два филиала — «Шиханы» и Обособленный 
завод № 4 (в Новочебоксарске, в Чувашии), а также отделение 
«Лебедянь» (пос. Большие Избищи Липецкой области).
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Мнение об американской военной стратегии

Что мешает США вывести 
войска из Сирии

Дональд Трамп хотел бы 
вернуть американских во-
енных домой к ноябрьским 
выборам в конгресс, однако 
реальные сроки зависят от 
гарантий сохранения влияния 
США и их союзников в Сирии 
после ухода войск.

«Военная миссия по искорене-
нию ИГ («Исламское государство», 
запрещенная в России организа-
ция. — РБК) в Сирии быстро подхо-
дит к завершению. ИГ почти полно-
стью уничтожена. США и партнеры 
остаются привержены уничтоже-
нию остатков ИГ в Сирии. Мы про-
должим консультации с нашими 
союзниками и друзьями по поводу 
будущих планов» — это заявление 
Белого дома, опубликованное 4 ап-
реля, стало итогом компромисса 
президента Трампа и его советни-
ков по национальной безопасности. 
После слов Трампа о намерении как 
можно скорее уйти из Сирии его 
окружение постаралось объяснить, 
что это не самая лучшая идея.

В январе США устами тогдашне-
го госсекретаря Рекса Тиллерсона 
заявили о трех целях своего «бес-
срочного присутствия» в Сирии: 
борьба с ИГ, сдерживание Ирана и 
создание условий для ухода Баша-
ра Асада с поста президента. Вокруг 
этих тезисов развернулась полеми-
ка, однако даже критики отметили 
важность факта, что Вашингтон на-
конец сформулировал свое видение 
сложившейся в Сирии ситуации.

Но убедить Трампа принять та-
кую стратегию оказалось непросто. 
Он обещал свернуть американское 
присутствие в Сирии еще во время 
президентской кампании и перио-
дически возвращался к теме, на-
зывая происходящее в Сирии «бе-
зобразием, которое нужно урезо-
нить», и «катастрофической ошиб-
кой в долларовом исчислении и 
человеческих жизнях». Для Трампа 
сирийский сюжет, как и многие дру-
гие в американской внешней поли-

тике, — «ужасное наследие Обамы», 
покончить с которым помимо про-
чего дело принципа. Недавно он 
снова заговорил о миллиардных 
тратах на Ближнем Востоке, в ре-
зультате которых США «ничего не 
получили», а регион выглядит «еще 
хуже, чем 17 лет назад».

Трамп единственный в руковод-
стве США, кто настаивает на немед-
ленном уходе из Сирии. В целом же 
среди политиков и военных есть две 
линии: одни считают, что амери-
канская стратегия должна быть ис-
ключительно контртеррористиче-
ской, другие — за более комплекс-
ный подход, включающий сдержи-
вание Ирана и давление на Асада. 
В условном лагере первых — спец-
представитель президента США в 
глобальной коалиции по борьбе с 
ИГ Бретт Макгерк, глава Централь-
ного военного командования США 
Джозеф Вотел и немалая часть аме-
риканских военных. Среди сторон-
ников более активной стратегии — 
сформулировавший ее Тиллерсон, 
министр обороны Джеймс Мэттис 
и высокопоставленные сотрудни-
ки Совета национальной безопас-
ности, в частности старший дирек-
тор отдела по Ирану, Ираку и Сирии 
полковник Джоэл Рейберн.

В ближайшие недели на дискус-
сию двух лагерей повлияет смена 
руководства ключевых структур — 
9 апреля Джон Болтон начнет ра-
боту на посту советника по нацио-
нальной безопасности, а новый 
директор ЦРУ Джина Хаспел и гла-
ва Госдепартамента Майк Помпео 
ждут сейчас утверждения конгрес-
сом. Позиции всех троих, особенно 
их резкое неприятие Ирана, хорошо 
известны. И это очевидная причи-
на сомневаться в скором уходе США 
из Сирии.

3 апреля на совещании в Совете 
по национальной безопасности ми-
нистр обороны Мэттис настаивал, 
что немедленный уход невозможен 
чисто логистически, и предложил 
президенту дать военным год. По-

скольку Трамп также не собирался 
отказываться от своих предвыбор-
ных обещаний «вернуть парней до-
мой», был найден компромиссный 
вариант — пока отложить оконча-
тельное решение. При этом прези-
дент дал понять своим советникам, 
что хочет возвращения войск из Си-
рии через шесть месяцев — как раз 
к ноябрьским выборам в конгресс, 
что повысило бы рейтинг его и Рес-
публиканской партии. Однако на-
мерения пока не оформились в кон-
кретные сроки.

Нежелание устанавливать чет-
кий график со стороны Трампа по-
нятно: любые четкие обещания со-
пряжены со значительными поли-
тическими и имиджевыми риска-
ми. Однако и сторонников варианта 
остаться на подольше подобная не-
определенность устраивает.

Двумя условиями для ухода США 
из Сирии, по распоряжению Трам-
па, должны стать окончательный 
разгром ИГ и реальное участие со-
юзников США в восстановлении и 
стабилизации Сирии. Сам же Трамп 
уже распорядился заморозить 
$200 млн, которые Тиллерсон еще 
до отставки обещал выделить на 
восстановление районов, контро-
лируемых сирийской оппозицией.

Что касается союзников, то с на-
чала апреля Трамп поговорил по те-
лефону с лидерами Израиля, Фран-
ции, Саудовской Аравии и Катара, 
чтобы обсудить последние решения 
Соединенных Штатов. Париж в оче-
редной раз высказался за партнер-
ство с США в борьбе с ИГ, в то вре-
мя как региональные лидеры ак-
центировали угрозы безопасности 
их стран и всему региону, которые 
могут возникнуть со стороны Ира-
на в случае ослабления американ-
ского присутствия. От Саудовской 
Аравии Трамп ожидает наиболее 
щедрых вложений и уже запросил 
у Эр-Рияда $4 млрд на восстанов-
ление Сирии. Фактически проиг-
рав военную кампанию, арабские 
монархии могут рассчитывать на 

сохранение влияния в Сирии с по-
мощью участия в ее послевоенном 
устройстве.

Больше всего боятся ухода США 
из Сирии союзные американцам 
курдские формирования. Они опа-
саются, что с утратой военной под-
держки США Турция окончательно 
сомнет их позиции, а договоренно-
сти «астанинской тройки» (Россия, 
Турция и Иран) и вовсе оставят их 
не у дел. Надеясь повлиять на Белый 
дом, курды апеллируют к американ-
ским политическим и экспертным 
кругам, угрожая неминуемым воз-
вращением ИГ в отвоеванные кур-
дами у террористов районы Сирии.

Представители администра-
ции Трампа, в свою очередь, исхо-
дят из того, что текущее состояние 
ИГ не требует проведения крупно-
масштабных военных действий. 
А значит, акцент в поддержке кур-
дов можно переместить на отдель-
ные контртеррористические опе-
рации и управление освобожден-
ными территориями. Для этого 
американские инструкторы обуча-
ют «Сирийские демократические 
силы» (SDF) по проведению «опера-
ций по стабилизации», то есть обез-
вреживанию мин, разборам зава-
лов, налаживанию водоснабжения 
разрушенных городов. Возможно, 
это не тот уровень поддержки, кото-
рый курдам хотелось бы иметь, од-
нако американцы рассчитывают, 
что это позволит им сохранить свя-
зи с курдскими силами, а значит, и 
влияние на сирийской территории.

Оценивая перспективы аме-
риканского присутствия в Сирии, 
представитель комитета начальни-
ков штабов ВС США генерал-лейте-
нант Кеннет Макензи заявил, что, 
«по сути, ничего не изменилось». 
Действительно, с приходом Трам-
па в Белый дом военное присут-
ствие Соединенных Штатов в Си-
рии и Ираке только увеличивалось. 
По официальным данным, сейчас 
в Сирии США располагают контин-
гентом примерно в 2 тыс. военно-

служащих, в Ираке — около 5 тыс. 
По неофициальным — около 4 тыс. 
в Сирии и 8,8 тыс. в Ираке. И это без 
учета отрядов спецназа и инструк-
торов ЦРУ.

Кроме того, по оценкам россий-
ского Совбеза, США развернули 
в Сирии около двадцати военных 
объектов на подконтрольных кур-
дам территориях. Эта активность 
не только не сворачивается, но 
если верить последним сообщени-
ям, наращивается: возводятся еще 
две базы в районе Манбидж квосто-
ку от реки Евфрат.

Наконец, военный бюджет США 
на операции в Сирии на будущий 
год составляет $300 млн, на опе-
рации в сопредельном Ираке  — 
$800 млн. В этом смысле кардиналь-
ных изменений для американского 
военного присутствия в САР в тече-
ние как минимум полугода ждать 
вряд ли стоит, если только не про-
изойдет что-то экстраординарное.

Однако помимо конъюнктурных 
сюжетов намерение Трампа свер-
нуть американское присутствие 
в Сирии является попыткой пре-
зидента вывести идеальную вне-
шнеполитическую формулу «до-
статочного присутствия» США на 
Ближнем Востоке. Формулу, при 
которой снижение союзнических 
обязательств Америки и уклоне-
ние от участия в «чужих войнах» не 
означало бы потерю политическо-
го влияния.

Такая формула встраивается 
в трамповскую философию America 
fi rst. Но один из главных вопросов 
американской ближневосточной 
политики последних лет — как сдер-
жать Иран — остается для админи-
страции пока нерешенным. В фор-
мулировке «как сдержать Иран, 
уйдя из Сирии», он становится 
только сложнее.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Максим Сучков,
редактор издания Al-Monitor 
(США), эксперт-американист 
клуба «Валдай» Ф
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Запад обвинил Дамаск в применении химоружия 

Совбез ООН собирается на экстренное заседание
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ

МИД Франции призвал к 
проведению срочного заседа-
ния Совета Безопасности ООН 
из-за возможной химатаки в 
Сирии. Францию поддержали 
еще восемь государств — чле-
нов совета.

В ночь на воскресенье активисты и 
Сирийско-американское медицин-
ское общество (SAMS) сообщили о 
применении сирийской авиацией 
бомб с хлорином в городе Дума, ко-
торый контролируется оппозицией. 

Активисты говорили о 49 погибших 
и десятках пострадавших.

Глава МИД Франции Жан-Ив Ле 
Дриан назвал сообщения о хими-
ческой атаке на население в сирий-
ском городе Думе «крайне тревож-
ными» и призвал к проведению за-
седания Совета Безопасности ООН. 
Об этом сообщает Reuters. К требо-
ванию провести экстренное заседа-
ние Совбеза ООН присоединились 
еще восемь стран — членов Совбеза: 
Великобритания, США, Польша, Ни-
дерланды, Швеция, Кувейт, Перу и 
Кот-д'Ивуар, сообщает миссия Бри-
тании при ООН.

Президент США Дональд Трамп 
раскритиковал Россию и Иран за 
поддержку Сирии. «Множество по-
гибших, в том числе женщин и де-
тей, в бессмысленной химической 
атаке в Сирии», — написал Трамп в 
своем аккаунте в Twitter, отметив, 
что территория, на которой про-
изошла химатака, заблокирована и 
окружена сирийской армией. Сей-
час зона поражения химическим 
оружием «полностью недоступна 
для внешнего мира». «Президент 
Путин, Россия и Иран ответствен-
ны за поддержку животного Аса-
да. Придется заплатить большую 

цену», — написал американский 
президент. Он потребовал «немед-
ленно» открыть территорию для 
оказания медицинской помощи по-
страдавшим и подтверждения ис-
пользования химического оружия.

ЕС выпустил заявление в связи 
с ситуацией в Сирии. «Свидетель-
ства говорят в пользу того, что ре-
жим [Асада] устроил еще одну хима-
таку», — приводит Reuters выдержу 
из сообщения Евросоюза. Брюссель 
призывает международное сообще-
ство к «немедленному ответу».

Как сообщает Reuters со ссыл-
кой на дипломатические источ-

ники, заседание Совбеза ООН мо-
жет состояться в понедельник, 
9 апреля.

Начальник Центра примирения 
враждующих сторон в Сирии гене-
рал-майор Юрий Евтушенков от-
верг сообщения о химатаке и за-
явил о готовности России напра-
вить специалистов для проверки 
этой информации.

Россия также инициировала про-
ведение заседания Совбеза ООН, те-
мой которого станет угроза между-
народной безопасности. В дальней-
шем на заседании обсудят сообще-
ния о химатаке в Сирии. 

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К
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Власти меняют условия работы СЭЗ на присоединенном полуострове

Крымский бизнес-климат 
становится суровее
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Правительство намерено уже-
сточить контроль над деятель-
ностью участников свободной 
экономической зоны в Крыму. 
Эксперты считают, что это 
положительно скажется на 
республике и сделает остав-
шиеся проекты более эффек-
тивными.

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект, ужесточающий кон-
троль над деятельностью участ-
ников свободной экономической 
зоны (СЭЗ) в Крыму и Севастополе. 
Компаниям, которые претендуют 
на льготы по налогам, теперь при-
дется осуществлять инвестиции 
быстрее, чем раньше, а также де-
тальнее отчитываться о планах по 
созданию рабочих мест. 

Ужесточение отбора

По признанию самих властей, сей-
час законом установлены лишь 
формальные критерии для пре-
доставления статуса участника 
СЭЗ: он должен быть зарегистри-
рован на территории Крыма или 
Севастополя, состоять на учете в 
налоговом органе, а также иметь 
инвестиционную декларацию. 
Теперь же перед заключением 
контракта с заявителем власти 
предлагают проводить предвари-
тельную оценку деклараций ин-

вестиционных проектов. В случае 
если органы управления СЭЗ при-
знают инвестпроект неэффектив-
ным, в заключении договора мо-
жет быть отказано.

Еще один новый критерий — 
предоставление графика по со-
зданию рабочих мест в первые три 
года реализации инвестиционного 
проекта. В текущей версии закона 
предприятие должно отчитывать-
ся только о количестве планируе-
мых к созданию рабочих мест.

«Закон о свободной экономи-
ческой зоне в Крыму и городе Се-
вастополе был принят достаточно 
сырым, и до этого дня он уже пре-
терпел ряд изменений. СЭЗ, со-
зданная на 25 лет с возможностью 
продления, не дала в полной мере 
тех преференций для потенциаль-
ных инвесторов, которые могли 
бы привлечь в регион значитель-
ные средства», — говорит эксперт 
Центра стратегических разработок 
Владимир Климанов.

По его словам, это во многом 
связано с западными санкциями, 
под которые рискует попасть биз-
нес, работающий в Крыму. Пред-
ложенные меры по ужесточению 
контроля могут дополнительно от-
толкнуть инвесторов, говорит он. 
«С другой стороны, в условиях еди-
ного правового пространства кон-
троль над инвесторами тоже дол-
жен соблюдаться, и мы не должны 
терпеть нарушения в связи со ста-
тусом данных регионов», — счита-

ет Климанов. Речь идет, по словам 
эксперта, об имевших место нару-
шениях земельного законодатель-
ства и в сфере закупок.

Законопроект не предусматри-
вает обратной силы, то есть новые 
требования будут распространять-
ся только на новых участников СЭЗ 
после вступления закона в силу, 
уточнила в ответ на запрос РБК 
пресс-служба Минэкономразви-
тия (министерство ответственно 
за этот законопроект).

Обязательный вклад

Согласно текущей редакции зако-
на предприятие становится участ-
ником СЭЗ после внесения записи 
в соответствующий реестр. Инве-
стировать в производство оно мо-
жет на второй либо на третий год 
с момента заключения договора. 
Это создает ситуацию, при кото-
рой предприятие, получая префе-
ренции в СЭЗ, осуществляет капи-
тальные вложения не за свой счет, 
а за счет средств, сэкономленных 
на уплате обязательных платежей, 
либо вовсе отказывается от реали-
зации проекта по истечении двух 
лет, следует из пояснительной за-
писки к законопроекту.

Таким образом, цели, преду-
смотренные законом, не дости-
гаются, а бюджет недополучает 
доходы от соответствующих обя-
зательных платежей. Новой ре-
дакцией предлагается обязать 

участников СЭЗ вкладывать не 
менее 30% инвестиций уже в пер-
вый год реализации проекта. Этот 
объем вложений должен быть обя-
зательно зафиксирован в графике. 
Впрочем, те компании, которым 
для реализации проекта необхо-
димо получить документацию на 
строительство и эксплуатацию 
объекта, могут не выполнять дан-
ное условие.

Согласно предложенной новой 
редакции, участнику СЭЗ может 
быть предоставлен в аренду зе-
мельный участок, находящийся 
в государственной или муници-
пальной собственности, без ка-
ких-либо торгов на срок, необхо-
димый для реализации инвести-
ционного проекта. Соответствую-
щие изменения вносятся также 
в Земельный кодекс РФ. Владение 
земельным участком прекращает-
ся в случае расторжения договора 
о деятельности в особой экономи-
ческой зоне.

«Насколько предложенные 
меры скажутся на потенциаль-
ном круге приходящих в регион 
инвесторов, сказать сложно, гораз-
до большее влияние будут оказы-
вать внешние факторы, связанные 
либо с усилением санкций, либо с 
их возможным смягчением», — го-
ворит Климанов. Он считает, что 
новые возможности для активи-
зации бизнеса в Крыму открыва-
ет окончание строительства Крым-
ского моста. «В этой связи статус 

зоны будет сам по себе иметь пре-
ференции», — считает он.

«Так как федеральная целевая 
программа развития Крыма и Се-
вастополя была исполнена не на 
100% (на 91%.  — РБК), позиция 
федерального центра по ужесто-
чению финансовых взаимоотно-
шений с республикой мне понят-
на»,  — говорит заведующий ла-
бораторией экономики знаний 
РАНХиГС Владимир Комаров. До-
полнительные фильтры приведут 
к сокращению числа инвестици-
онных проектов, но сделают их 
более масштабными и понятными, 
считает он. Для предварительной 
оценки проекта, по мнению Кома-
рова, должна учитываться не толь-
ко инвестиционная, но и социаль-
но-экономическая эффективность, 
например развитие здравниц.

Законопроект направлен на 
«обеспечение баланса интересов 
государства и предприниматель-
ского сообщества (инвесторов)», 
заявили РБК в Минэкономразви-
тия. Ведомство рассчитывает, что 
«он также будет способствовать 
формированию группы инвесто-
ров, заинтересованных осуществ-
лять деятельность в свободной 
экономической зоне и нести от-
ветственность за результаты вза-
мен полученных льгот».

При участии Ильи Немченко, 
Антона Фейнберга,  
Юлии Лымарь

З А К О Н О П Р О Е К Т

Свободная экономическая зона в Крыму 

Источники: Минэкономразвития, ТАСС, РБК

1753 
субъекта бизнеса (компании и индивидуальные 
предприниматели) являются участниками свободной 
экономической зоны (СЭЗ) на территории Крыма 
и Севастополя, по данным на 6 марта

Не менее 3 млн
руб. должны инвестировать в производство в первые 
три года представители малого и среднего бизнеса, 
чтобы стать резидентом СЭЗ, не менее 30 млн руб. — 
крупные компании

На 10 лет 
освобождаются 
от налога 
на имущество 
резиденты СЭЗ 
в Крыму,  
на три года — 
от земельного налога

На 25 лет 
с возможностью пролонгации  
была введена СЭЗ  
в Крыму в 2015 году

2% 
— максимальная  
ставка налога 
на прибыль 
для резидентов СЭЗ 
в первые три года 
работы (при базовой 
российской  
ставке 20%), 6% — 
с четвертого  
по восьмой год 
деятельности, 13,5% — 
с девятого года

100 
млрд 
руб. 
превысили инвестиции 
в СЭЗ (по данным на ноябрь 
2017 года), по оценке главы 
Крыма Сергея Аксенова
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Как локальный протест 
в России обретает 
новое качество

Акции протеста из-за острой 
реакции на местные пробле-
мы, такие как в Волоколамске 
и Кемерово, постепенно по-
литизируются, но это проис-
ходит за рамками какой-либо 
идеологии.

Регулярная протестная активность 
с более или менее предсказуемой 
динамикой и ясной повесткой су-
ществует всегда. В сегодняшней 
России она постепенно уходит на 
второй план, уступая место сти-
хийному протесту, в основе кото-
рого лежит локальная проблема — 
конкретное событие или резкое 
изменение привычной ситуации, 
послужившее фактором мобили-
зации. В последние полтора года 
произошло достаточно неполи-
тических акций протеста, чтобы 
можно было говорить о формиро-
вании новой тенденции: забастов-
ка дальнобойщиков, марш ферме-
ров на Москву, митинги врачей 
против «оптимизации» системы 
здравоохранения, а также относи-
тельно недавнее движение против 
московской реновации. Экологи-
ческие протесты в Московской 
области и траурные акции в связи 
с событиями в Кемерово — одно-
временно наиболее яркие прояв-
ления «нового локального проте-
ста» и символы коммуникативной 
пропасти между региональной 
властью и населением регионов.

Локально и без политики

Прежде всего протестные акции 
нового типа объединяет неполи-
тический характер требований 
на ранних этапах. Поскольку на 
улицы выходят ранее аполитич-
ные группы или даже электорат 
власти, то они изначально на-
строены на диалог. Даже после-
дующая политизация носит, как 
правило, персонализированный, 
а не системный характер. Все по-
литические требования форму-
лируются по принципу «назна-
чения ответственных» за ошибки 
на вверенной им территории или 
в соответствующей сфере ком-
петенции. Реже претензии экс-
траполируются на федеральный 
или системный уровень. Напро-
тив, федеральная власть может 
увеличить свой ресурс доверия в 
случае наказания виновных. В то 
же время серьезные политические 
изменения (прежде всего рефор-
ма местного самоуправления 
и постепенная отмена прямых 
выборов мэров) по-прежнему не 
вызывают большой протестной 
волны, хотя Екатеринбург может 
стать исключением.

Особенностью протестов ново-
го типа стала их территориальная 
локализованность. Челябинское 
экологическое движение против 

строительства обогатительного 
комбината «СтопГОК» до начала 
«мусорных» волнений в Москов-
ской области было одним из самых 
крупных и организованных в стра-
не, а его лидер Василий Московец 
напрямую разговаривал с прези-
дентом. На волне протестов был 
поставлен вопрос о выбросах про-
мышленных предприятий. Ситуа-
ция развивалась довольно интен-
сивно, но не только не вышла за 
пределы региона, но и пошла на 
спад после начала диалога с вла-
стью и маргинализации лидеров 
протеста.

Но с учетом последних событий 
экологическая тематика становит-
ся одним из ключевых протестных 
сюжетов. Характер российского 
экологического протеста отлича-
ется от традиционной проблема-
тики «зеленых» партий, которые 
большое внимание уделяют во-
просу сохранения ресурсов и дру-
гим комплексным мерам. Здесь же 
речь идет об урегулировании чрез-
вычайных ситуаций.

В то же время локальный про-
тест подразумевает максималь-
ную мобилизацию и высокую 
степень самоорганизации. Высо-
кая гражданская активность свя-
зана с пониманием безальтерна-
тивности протеста, так как в при-
влечении внимания к локальной 
проблеме не заинтересован никто, 
кроме самих протестующих. Вме-
сте с тем граждане видят реальную 
возможность влиять на процесс 
на микроуровне и поэтому более 
мотивированы. При этом они с 
опасением относятся к стремле-
нию лидеров оппозиции, особен-
но несистемной, возглавить про-
тест, потому что в таком случае не 
только смещается основной фокус 
недовольства, но и есть риск мар-
гинализации движения — в силу 
полной потери тех немногих ка-
налов коммуникации с региональ-
ной властью, которые сохраняют-
ся. Во время президентской изби-
рательной кампании митинг про-
тив мусорного полигона «Ядрово» 
в Волоколамске посетила Ксения 
Собчак, но это мало что измени-
ло. Очевидно, что при отсутствии 
реальных рычагов влияния на си-
туацию вмешательство некоторых 
политиков в протестные акции 
выглядит довольно искусственно.

Атмосфера 
«народного схода»

Отказ от системного сотрудниче-
ства с оппозиционными лидерами 
не подразумевает отсутствие по-
литических требований. Но они 
адресованы напрямую власти. На-
пример, на митингах в Волоколам-
ске звучали требования отставки 
губернатора Подмосковья. Тема-
тическая определенность и пред-

метные требования усиливают 
атмосферу «народного схода».

Заметной чертой протестов ста-
ли оперативность и более стре-
мительная политизация. Демон-
стративное закрытие полигона 
«Кучино» в Балашихе стало толч-
ком к формированию массового 
протестного движения. Ситуация 
показала парализованность фор-
мальных механизмов коммуни-
кации с властью, когда единствен-
ным шансом быть услышанным 
становится личное обращение 
к президенту. Протестные движе-
ния создавались на базе инициа-
тивных групп, которые до этого 
не раз пытались использовать раз-
личные запросы, иски и иные до-
ступные способы, но в ответ стал-
кивались с неадекватной реакци-
ей и давлением на активистов. На-
чались протесты против мусорных 
полигонов в Клину («Алексинский 
карьер»), Серпухове («Лесная»), Ко-
ломне («Воловичи»), Чехове («Ку-
лаковский») и в других городах 
Подмосковья. Как правило, они 
быстро проходят активную фазу и 
идут на спад, не приводя к реаль-
ным результатам.

Однако на мартовских митин-
гах в Волоколамске были предпри-
няты попытки сформировать но-
вые правила.

Во-первых, политизация вышла 
за рамки требований персональ-
ных отставок местных и регио-
нальных властей. Недовольство 
«варягом» на посту главы района 
переросло в требование возвраще-
ния прямых выборов. Заметен оче-
видный запрос не только на реше-
ние конкретной проблемы, но и на 
изменение правил игры.

Во-вторых, предпринимаются 
попытки горизонтальной коорди-
нации между разными локальны-
ми протестными группами. Так, 
на митингах в Волоколамске при-
сутствовали жители, активисты и 
муниципальные депутаты сосед-
них районов Подмосковья. Конеч-
но, координация стала возможна в 

силу географической и тематиче-
ской близости очагов протеста, но 
сам факт примечателен.

Рост стихийной гражданской 
активности на локальном уровне 
с эффективной самоорганизацией 
и конструктивными требования-
ми делает актуальным создание 
новых механизмов реагирования 
со стороны власти, которая с пред-
убеждением относится к уличному 
протесту. Протестные акции по-
следнего времени продемонстри-
ровали: локальность отнюдь не 
подразумевает периферийности. 
Образуется разрыв между обще-
государственной повесткой и про-
блематикой на местах. В этом кон-
тексте можно вспомнить, что элек-
торальные результаты власти в Си-
бири, на Дальнем Востоке или на 
Русском Севере традиционно ниже 
общероссийских.

Политизация и оппозиция

По мере развития протестных дви-
жений к ним пытаются присоеди-
ниться различные политические 
силы, хотя самодостаточность и 
массовость многих локальных 
протестов сужает нишу для оппо-
зиционных активистов, которые, 
как правило, больше заинтересо-
ваны в упоминаниях партий и про-

движении атрибутики. Системно в 
этом направлении работает лишь 
КПРФ. Многие из активистов пар-
тии включились в борьбу против 
мусорных полигонов в Подмоско-
вье еще на этапе формирования 
инициативных групп. Впрочем, 
это пока не позволило КПРФ за-
крепить за собой роль органи-
зующей силы «нового локального 
протеста» в политическом смыс-
ле. Известным оппозиционным 
лидерам пока не удалось успеш-
но инкорпорироваться ни в одну 
локальную протестную повестку, 
хотя попытки такого рода были.

Однако политизация локально-
го протеста все равно происходит 
за рамками какой-либо идеологи-

ческой платформы, что осложня-
ет стремление партий закрепить 
за собой инициативу. Перспекти-
ва идеологической политизации 
локальных движений пока совер-
шенно не очевидна в силу отсут-
ствия единой повестки, потому 
что горизонтальная кооперация 
происходит только между инициа-
тивными группами Подмосковья 
и только при борьбе с мусорными 
полигонами, но нет даже попыток 
расширения экологической про-
блематики или взаимодействия 
с другими регионами.

В то же время власти сложнее 
становится использовать тему 
«провокаций». До недавнего вре-
мени казалось, что можно спи-
сать практически любые протест-
ные акции на «вмешательство 
внешних сил» и «намеренную эс-
калацию». Тем самым политиче-
ская субъектность протестующих 
ставилась под вопрос, а с власти 
снималась часть ответственности 
за ошибки в управлении и, как 
следствие, радикализацию на-
строений, что нивелировало воз-
можность эффективной комму-
никации. Этим механизмом в ка-
кой-то момент стали злоупотреб-
лять, а обвинения в «провокациях» 
превратились в рутинную практи-
ку. В новых обстоятельствах эти 
обвинения звучат особенно не-
адекватно с учетом того, что об-
винениям подвергаются реаль-
ные пострадавшие — люди, моти-
вации и горе которых не вызыва-
ют сомнений.

Очевидный запрос на прямую 
коммуникацию сопровождается 
высоким уровнем поддержки пре-
зидента, что создает завышенные 
ожидания с рисками последую-
щего разочарования. Если рань-
ше удовлетворение политиче-
ских требований представлялось 
крайне маловероятным, то после 
отставки Амана Тулеева создан 
своего рода прецедент. Особое 
значение приобретает политиче-
ский ответ в случаях, когда непо-
средственное урегулирование си-
туации может занять продолжи-
тельное время. Таковы, напри-
мер, требования протестующих 
в  Московской области вернуть 
прямые выборы глав местного са-
моуправления.

«Новый локальный протест» — 
это вызов для власти, на который 
она должна дать быстрый, аде-
кватный и эффективный ответ. 
Очевидно, что такой ответ может 
быть дан только в логике диа-
лога и инклюзивной стратегии 
коммуникации с протестными 
группами.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Рост стихийной гражданской 

активности на локальном уровне 

с эффективной самоорганизацией 

и конструктивными требованиями 

делает актуальным создание новых 

механизмов реагирования со стороны 

власти, которая с предубеждением 

относится к уличному протесту»

Дмитрий 
Орлов,
Глава Агентства 
политических 
и экономических 
коммуникаций

М Н Е Н И Е

Анастасия 
Салаватова,
аналитик Агентства 
политических 
и экономических 
коммуникаций Ф
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Араз Агаларов — о попадании в «кремлевский доклад», работе с государством, новом Vegas, платных 

«Строительство стадионов было 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Глава Crocus Group Араз Агаларов 
в интервью РБК рассказал, сколько 
компания потратила на строительство 
стадионов к чемпионату мира, почему 
не хочет брать их в управление и за-
чем участвует в крупных господрядах, 
не сулящих прибыль.

— Вы уже девять лет участвуете в про-
ектах на основе принципов государ-
ственно-частного партнерства. Можете 
ли вы оценить, насколько это выгодно 
в России, стоит ли этим продолжать за-
ниматься?
— У нас есть основной бизнес, и он доста-
точно большой. Каждый раз, когда нам по-
ручают что-то такое неподъемное, начиная 
с острова Русский, приятно, что поручают 
именно нам. Если мы вспомним остров 
Русский, там не было никаких коммуни-
каций. Практически на полуобитаемом 
острове надо было создать кусок циви-
лизации, причем в очень ограниченный 
срок, меньше трех лет с учетом проек-
тирования. С точки зрения нормального 
строительства это невыполнимая задача 
ни для какой компании. Но невозможное 
стало возможным.
— Удалось ли вам заработать на этом 
проекте?
— Могу сразу сказать, что никакой финансо-
вой выгоды мы от этого не получили. У нас 
задача была не заработать на этой строй-
ке, а сделать так, чтобы стройка произвела 
впечатление, потому что университет от-
крывался саммитом, в котором принимало 
участие более 20 государств, которые туда 
приехали в составе президентов, премьер-
министров, полностью кабмины. Мы это 
выполнили очень достойно. После этого мы 
получили крупные проекты — два стадиона 
в Ростове-на-Дону и Калининграде.
— Строительство стадионов — это тоже 
поручение?
— Естественно. Это было просто распоря-
жение правительства (от 28 марта 2014 года 
№ 469. — РБК). Когда нам дали проект ро-
стовского стадиона, он мне очень не понра-
вился. Нам пришлось полностью этот проект 
перелопатить и сделать совсем другой, ко-
торый мы реализовали. Там были неодно-
кратно представители FIFA, им все нравится.
— Сколько всего было потрачено на ста-
дионы, как менялся бюджет?
— На стадион в Ростове-на-Дону было выде-
лено 18,7 млрд руб., на калининградский — 
17,3 млрд руб. Когда мы зашли на площадку 
в Калининграде, там были определенные 
проблемы: были заведены уголовные дела, 
была недосыпана территория (подготовкой 
территории по контракту на 850 млн руб. за-
нималась компания «Глобалэлектросервис», 
которая входит в группу «Сумма» Зиявуди-
на Магомедова. Ненадлежащее выполнение 
работ по этому контракту стало одним из 
эпизодов уголовного дела против Магоме-
дова. Агаларов отказался комментировать 
это уголовное дело. — РБК). Нам пришлось 
поднять отметку стадиона на 1,7 м, чтобы 
не ковыряться в воде. Общая стоимость 
свайного основания под полем и вокруг ста-
диона составляет больше 1 млрд руб. И вот 
вся эта свайная история привела к удоро-
жанию в 550 млн руб. в Калининграде — 
до 17,85 млрд руб.
— Требуется ли какая-то доделка на этих 
объектах, дополнительное финансиро-
вание?

— По требованиям МВД и ФСБ в связи с тем, 
что такая антитеррористическая обстанов-
ка, на стадионах добавилось к первоначаль-
но запланированным 300–400 камерам еще 
более 1 тыс. для ростовского стадиона и бо-
лее 800 для калининградского. Причем это 
не просто камеры, а техника высокого раз-
решения с программным обеспечением для 
идентификации преступников. Также не-
обходимы системы доступа, очень высо-
коскоростной Wi-Fi, чтобы 45 тыс. человек 
могли пользоваться на высочайшей скоро-
сти. Огромное количество дополнительных 

ресурсов, которые сегодня появились по 
требованиям МВД, ФСБ, FIFA и оргкомите-
та. Сейчас как раз и обсуждается, на каком 
уровне все это будет происходить. Потре-
буется несколько сотен миллионов рублей.
— «Спорт-инжиниринг», заказчик, пол-
ностью оплатил работы?
— Нет. У нас есть 2-процентное удержание 
по каждому стадиону, которое выплачива-
ется после полного приема-передачи ста-

диона заказчику, чего еще не произошло. 
Сметная документация сейчас находится 
в экспертизе на повторной проверке. Что-
бы все сдать заказчику и получить деньги, 
нам необходимо подтвердить цены.
— В результате вы заработаете что-то 
на этих двух объектах?
— Я бы сказал, что точно не потеряем. 
Все сейчас в процессе обсуждения: заплатят 
нам за эти дополнительные работы, которые 
я перечислил, или скажут выполнять это все в 
виде «ленинского субботника». Мы надеем-
ся, что все затраты будут компенсированы.

— А сколько можете заработать?
— Если вот эти все слаботочные «хотелки» 
(системы видеонаблюдения, Wi-Fi и т.д. — 
РБК), которые возникли за последнее полу-
годие, нам оплатят, то как раз удержанные 
2% останутся в виде прибыли. А если нам 
не оплатят, то это все сожрет оставшиеся 
деньги. В лучшем случае мы заработаем 2% 
с небольшим с 36,5 млрд руб. Мы надеемся, 
что нам заплатят.

— Ростовские власти говорили, что ста-
дион будет введен в эксплуатацию еще 
до конца 2017 года, но в итоге сдача про-
изошла в середине марта 2018 года. По-
чему произошла такая задержка?
— На самом деле он и был готов еще 
в 2017 году, но сдача идет очень сложно. Сда-
ча выставочного центра или стоянки, условно 
говоря, проходит гораздо быстрее. Там была 
огромнейшая процедура, которой занима-
лись я, губернатор и Ростехнадзор. То, что 
стадион готов, видно давно было: отопление 
и кондиционирование работают, поле поли-
вается, трава зеленая, скамейки стоят.
— Непросто работать с государством. 
А в будущем вы планируете соглашать-
ся на такие же проекты?
— Я попадаю в такие ситуации только по 
каким-то поручениям. В государственных 
тендерах я не участвую.
— А если вас попросят что-нибудь по-
строить в Крыму, пойдете?
— Я уже всем сказал, если в Крыму и надо 
что-то делать, мы можем помочь мощно-
стями. 
— Если подводить итог теме стадио-
нов, то это для вас больше имидже-
вый проект?
— Вы же знаете, что всего семь стадионов 
[построено с нуля]: один был в Екатерин-
бурге, которым [Дмитрий] Пумпянский 
занимался, два стадиона строила компа-
ния, возглавляемая [Геннадием] Тимчен-
ко, за два отвечал [Рустам] Минниханов, 

«В бедной стране человек будет лучше 

два часа сидеть в пробке, чем заплатит 

100 руб. и объедет ее за 15 минут»
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дорогах и трагедии в Кемерово

очень рискованной историей»

[за] два — Агаларов. Я думаю, что поэтому 
эти проекты поручили не просто каким-то 
там людям, а именно тем, которые мог-
ли это сделать. Вы должны понимать, что 
это был 2014 год, курс доллара был 80 руб. 
Было непонятно, куда этот курс мог уйти, а 
на стадионе есть огромное количество им-
портного оборудования. Это была очень 
рискованная история.
— Насколько выгодный бизнес — дорож-
ное строительство? Как вы попали в про-
ект по строительству участка ЦКАД?
— В этом тендере, признаюсь честно, я при-
нимал участие, но проиграл его. Но те, кто 
выиграл («Стройгазконсалтинг». — РБК), 
год с лишним занимались этим проектом 
и потом от него отказались в мою пользу. 
Потом я понял почему. Там было огром-
ное количество отягощений: на  49  км 
дороги — 41 мост и восемь пешеходных 
переходов. По сути, на 49 км надо строить 
49 мостов.
— С какими сложностями в реализации 
проекта вы столкнулись помимо такого 
числа мостов?
— Строительство осложнено и тем, что очень 
много коммуникаций: порядка 350 пересе-
чений инженерных коммуникаций, которые 
надо выносить [с участка строительства до-
роги], и еще 75, которые появились допол-
нительно в процессе изысканий. Но ведь, 
для того чтобы коммуникации вынести, 
надо иметь землю, но ее не было. Получа-
ется, что мы бросились в атаку, и вот тут у нас 

стройка остановилась, когда мы уперлись в 
газ, электричество, водопровод и канализа-
цию, связь и т.д.
— Получается, это чья недоработка?
— Я считаю, что вообще строительство 
дорог у нас в стране процедурно не урегу-
лировано, потому что если принимается 
решение о строительстве какой-то дороги, 
то все остальные структуры должны под 
это не то что подстраиваться, но должна 
быть какая-то обязанность предоставлять 
благоприятные условия и соглашаться с 
принятым решением. Мы, как всегда, ре-
шим эту проблему, но непонятно, какими 
средствами и какими силами. Ведь сроки 
сдачи — конец этого года.
— Участок ЦКАД, который вы строите, 
будет платным, но платные трассы сей-
час не очень хорошо окупаются...
— В связи с ростом курса доллара, с мини-
мальными зарплатами, с позицией Центро-
банка, направленной на борьбу с инфляцией 
и т.д., у нас достаточно бедная страна в це-
лом. А в бедной стране человек будет луч-
ше два часа сидеть в пробке, чем заплатит 
100 руб. и объедет ее за 15 минут.
— В таком случае есть ли перспективы у 
платных дорог?
— Есть. Я считаю, что Россия —   одна из самых 
богатых стран в мире и она не может все вре-
мя прозябать. Понятно, что она раскрутится. 
В экономике описаны три основных вида ре-
сурсов — природные, финансовые и трудо-
вые. У нас все эти три ресурса в избытке. Зна-

чит, чего-то не хватает. Я придумал четвер-
тый ресурс — законодательство. Вот пример 
от обратного: где нет ничего, но есть только 
законодательство? Дубай, Сингапур, Гонконг, 
Тайвань. Ничего нет, только законодатель-
ство. И, оказывается, все остальное появля-
ется. Если у нас ВВП $1,3 трлн, в маленькой 
Японии с полным отсутствием сырьевых ре-
сурсов — под $4,5 трлн. Отсутствие хорошего 
бизнес-климата в стране — это свод законов, 
которые не позволяют стране развиваться.
— Несмотря на непростые условия, ваш 
основной бизнес — коммерческая не-
движимость  — неплохо развивается: 
по данным журнала Forbes, в 2017 году 
выручка Crocus от сдачи недвижимости 
в аренду выросла на 40% — с $265 млн до 
$370 млн. За счет чего такой рост? 
— Рост произошел за счет того, что мы от-
крыли еще несколько объектов. Чтобы не 
потерять арендаторов, мы дали скидки, и 
в 2015–2016 годах у нас была маленькая 
выручка, а в 2017 году она чуть-чуть вос-
становилась. Мы все равно не дошли до до-
кризисного уровня [2014 года]: тогда у нас 
один Vegas собирал $100 млн, а после кризи-
са — три Vegas собирали $110 млн. Вот и вся 
арифметика.
— Какие новые девелоперские проекты 
вы планируете запустить в ближайшее 
время?
— В ближайшее время ничего мы не за-
пустим. А через два года, возможно, мы 
построим четвертый Vegas, который обой-
дется в 20 млрд руб. Мы очень долго рабо-
тали над темой Лондона: у нас в четвертом 
Vegas должен был быть мост Ватерлоо, а 
кровля — напоминать кровлю Британского 
музея. Сейчас не знаю, как это все срастет-
ся с реальной действительностью, с учетом 
ненависти к Лондону.
— Как попадание в «кремлевский до-
клад» Минфина США отразилось на ва-
шем бизнесе?
— С западными банками мы не работаем. 
Единственный вопрос возник: у меня само-
лет, который был закредитован в американ-
ском банке Stonebriar Commercial Finance. 
Они тут же сказали, что либо мы у вас кон-
фискуем самолет, либо закрывайте долги. 
Мы закрыли, $20 млн вынуждены были за-
крыть своими деньгами.
— Известно, что основной кредитор 
Crocus Group — Сбербанк. Какова сейчас 
кредитная нагрузка компании?
— $1,85 млрд. У нас часть [долга] в долларах, 
часть в рублях, часть даже перевели сейчас 
в евро: 1,3 млрд было в долларах, стало 
1,1 млрд в евро. Еще $550 млн — в рублях.
— А почему перевели в евро?

— В евро ставка ниже. Средняя ставка по 
кредитам сейчас ниже, чем была.
— После трагедии в Кемерово возможны 
ужесточения требований пожарной без-
опасности в торговых центрах?
— В России самые строгие требования к 
противопожарной безопасности. Когда вы 
делаете проект, в нем есть раздел «Противо-
пожарная безопасность», он стоит в районе 
5–7% от стоимости всего проекта. Если вы 
его не сделаете, то вы никогда не получите 
ЗОС (заключение о соответствии. — РБК). 
Не получите ЗОС — не сдадите здание в экс-
плуатацию.

Конечно, [после пожара в Кемерово] будут 
проверять все торговые центры. Пусть про-
веряют, главное, чтобы не приняли каких-то 
идиотских решений. Скажут, что нельзя 
строить торговые центры больше одного 
этажа или кинотеатр должен быть на первом 
этаже. Тогда фактически торговый центр по-
строить будет невозможно.
— Как вы считаете, кто должен нести от-
ветственность за такую трагедию? Вла-
делец здания, управляющая компания, 
арендатор, субарендатор?
— Естественно, надо разобраться, кто в чем 
виноват. Если проектировщик неправиль-
но запроектировал здание с точки зрения 
противопожарной безопасности, эксперти-
за это пропустила и Ростехнадзор это под-
писал, то при чем тут владелец здания? Он 
выполнял проект. Либо наоборот: они все 
сделали правильно, вы здание получили и 
в процессе его эксплуатации все взяли и 
переделали, то в этом случае вы виноваты.
— В послании Федеральному собранию 
президент Владимир Путин назвал од-
ной из основных задач на ближайшие 
шесть лет развитие транспортной си-
стемы и инфраструктуры. Много ли 
бизнесменов вашего уровня, и вы в 
том числе, будут в этом участвовать — 
с учетом всех тех проблем, которые вы 
называли?
— Как ни странно, сегодня все это упирается 
в ключевую ставку ЦБ: экономика, зарплата 
и т.д. Есть же страны, где процентная ставка 
1,5–2%. Бизнес приходит, получает деньги. 
Представьте себе, что у «Крокуса» процент-
ная ставка была бы не 6–7, а 1,5%. Тогда бы у 
меня кредиторская задолженность была не 
$1,8 млрд, а в четыре раза больше. «Крокус 
Сити» был бы не один, а четыре. Работали бы 
не 35 тыс. человек, а 140 тыс. человек. Я бы 
налогов платил не 3,5 млрд руб., а ровно 
в четыре раза больше. 

Полный текст интервью читайте 
на www.rbc.ru

Из жизни 
Араза Агаларова

1955 
Родился в Баку (Азербайджан)

1977
Окончил Бакинский политехнический 
институт по специальности «Автоматика 
и компьютерная техника» 

1989
Основал совместное 
советско-американское предприятие 
«Крокус Интернэшнл»

1992
Стал гендиректором преобразованного 
Crocus Group

1993
Стал президентом Crocus Group

2018
Журнал Forbes оценил состояние 
Агаларова в $1,8 млрд

Crocus и государство

«Дочка» Crocus Group «Кро-
кус Интернэшнл» выступила 
генеральным подрядчиком 
строительства Дальнево-
сточного федерального 
университета (ДВФУ) на ост-
рове Русский (Владивосток). 
Строительство началось 
в июле 2009 года, в 2012 году 
к саммиту АТЭС объект был 
сдан. На университет было 
потрачено 70 млрд руб.: 
1 кв. м обошелся в 74,155 тыс. 
руб. ($2260). Как сообщал 
в интервью РБК в 2016 году 

Араз Агаларов, на этом про-
екте компания ничего не 
заработала. На строительство 
дороги и благоустройство 
территории она дополнитель-
но потратила 3,6 млрд руб. 
собственных средств, из кото-
рых Минфин вернул компании 
1,1 млрд руб., говорил он.
В 2014 году компания получи-
ла подряды на строительство 
двух стадионов к чемпиона-
ту мира по футболу-2018 в 
Калининграде и Ростове-на-
Дону стоимостью 17,3 млрд и 

18,7 млрд руб. соответствен-
но. Объекты были введены 
в эксплуатацию в марте 
2018 года.
В 2015 году «Крокус Интер-
нэшнл» был передан контракт 
на строительство первого 
участка ЦКАД, от которого 
отказался «Стройгазконсал-
тинг». Стоимость проекта 
составляет 48,9 млрд руб. 
Сдача дороги запланирована 
на конец 2018 года.



9 апреля 2018 года
Понедельник
No 62 (2786)

Б И З Н Е С Активы. СМИ.
Связь

Крупнейший частный банк заявил о передаче кредитного портфеля компаний ОПК

Альфа-банк сдается первым
Это около 2% от его суммарного 

корпоративного кредитного порт-
феля, следует из отчетности Аль-
фа-банка по РСБУ за 2017 год. В 
отчетности по МСФО Альфа-банк 
не выделяет оборонную отрасль в 
отдельную категорию в данных по 
индустрии, говорит аналитик Fitch 
Антон Лопатин. «Вероятно, оборон-
ные кредиты могут быть в строке 
«прочее» (около 3% от всего порт-
феля)», — предположил эксперт.

О том, что из-за санкций Аль-
фа-банк не будет работать с рос-
сийским ОПК, в конце декабря в 
интервью Forbes заявлял акцио-
нер консорциума «Альфа-Групп» 
Михаил Фридман. В начале янва-
ря Альфа-банк уведомил оборон-
ные компании о том, что не будет 
их обслуживать из-за введенных 
против России санкций. Об этом 
сообщал первый зампредседате-
ля совета директоров банка Олег 
Сысуев.

Процесс предстоит 
уточнить

Механизм передачи банками 
клиентов из оборонного сектора 
в Промсвязьбанк все еще не до 
конца проработан, сказал Максим 
Першин. Оборонные кредиты мо-
гут быть переданы по договору 
цессии (то есть переуступлены), 
а депозиты переданы по обоюд-
ному согласию с клиентами, об-
рисовал он возможный механизм 
передачи. «Вряд ли клиенты будут 
сильно возражать, потому что рано 

или поздно все равно они дол-
жны будут перейти в оборонный 
банк», — добавил член правления 
Альфа-банка.

Альфа-банк вполне может ком-
пенсировать передачу кредитно-
го портфеля компаний ОПК тем, 
что нарастит кредитование дру-
гих типов заемщиков, в том чис-
ле розничных, полагает началь-
ник отдела валидации агентства 
«Эксперт РА» Станислав Волков. 

Для банка объем этих кредитов 
можно считать незначительным, 
говорит аналитик Fitch Антон Ло-
патин. По его словам, передача в 
ПСБ кредитов по договору цессии 
не несет для банка никаких рис-
ков и не приводит к убыткам, если 
кредиты продаются по номиналь-
ной стоимости. «Кредитный риск 
на оборонные предприятия мож-
но считать относительно низким, 
учитывая, что компании могут 

рассчитывать на поддержку от го-
сударства, поэтому, скорее всего, 
кредиты будут продавать как раз 
за номинал», — предположил ана-
литик Fitch.

Передача активов ОПК, с одной 
стороны, не повлияет на деятель-
ность Альфа-банка, с другой — по-
вышает его шансы сохранить до-
ступ на международный рынок 
капитала, описал плюсы решения 
Станислав Волков.

Альфа-банк не говорит о наме-
рениях передавать вместе с кре-
дитами еще и капитал. Глава Мин-
фина Антон Силуанов указывал в 
феврале, что передача активов и 
кредитов в ПСБ должна сопрово-
ждаться передачей Промсвязьбан-
ку части капитала. По мнению Ан-
тона Лопатина, не совсем понятно, 
как может быть реализована «пе-
редача капитала» от одного бан-
ка другому. Капитал банка — это 
стоимость его чистых активов, 
сюда входят и прибыль прошлых 
лет, и деньги акционеров; вряд 
ли они хотят «передать» капитал 
в другой банк, механизм пока не 
ясен, пояснил эксперт.

Будущие активы 
Промсвязьбанка

Необходимость сосредоточить ра-
боту с гособоронзаказом и оборон-
ным сектором в одном банке связа-
на с западными санкциями — кре-
дитование оборонных предприя-
тий создавало для финансовых 
организаций риски подпасть под 
новые ограничительные меры США 
или ЕС. В число уполномоченных 
для работы с оборонзаказом банков 
по состоянию на 1 ноября 2017 года 
входили ВТБ, Сбербанк, банк «Рос-
сия», Газпромбанк, банк «Санкт-
Петербург», Новикомбанк, ВБРР, 
Россельхозбанк. Позже ЦБ решил 
закрыть информацию об уполно-
моченных банках для третьих лиц и 
удалил эти данные со своего сайта.

В середине февраля глава Мин-
фина говорил, что опорный банк 

А К Т И В Ы

Российский спортивный телеканал сократил почти треть сотрудников

На «Матче» начались удаления
МАРИЯ ИСТОМИНА

Субхолдинг «ГПМ Развлека-
тельное ТВ» приступил к повы-
шению операционной эффек-
тивности спортивного телека-
нала «Матч ТВ». Заявленная 
оптимизация, как рассказыва-
ют источники РБК, началась с 
сокращения персонала.

На спортивном телеканале «Матч 
ТВ», входящем в «Газпром-Ме-
диа», проходит массовое сокра-
щение штата, рассказал источник 
в холдинге и подтвердили бывший 
сотрудник канала и еще два собе-
седника РБК, знакомых с ситуаци-
ей. Упразднено сразу несколько 
департаментов и служб вещате-
ля, в частности HR, финансовый, 
юридический, аналитический и 
программирования, их функции 
перешли к субхолдингу «ГПМ Раз-
влекательное ТВ», утверждают 
собеседники РБК. По словам ис-
точников, с ноября прошлого года 
штат спортивного телеканала и 

связанных с ним структур сокра-
тился на 20–30%.

Всего в субхолдинге «ГПМ Матч», 
который помимо эфирного телека-
нала «Матч ТВ» управляет кабель-
ными каналами «Матч Футбол 1», 
«Матч Наш спорт», «Матч Арена» и 
т.д., а также сайтом sportbox.ru, ра-
ботают около 1 тыс. человек, уточ-
няет источник РБК.

Директор по связям с обще-
ственностью «Газпром-Медиа» 
Ирина Осадчая сокращения в «ГПМ 
Матч» подтвердила, но настаива-
ет на том, что оно было в «кратно 
меньшем размере».

В октябре 2017-го активы «ГПМ 
Матч» были переданы в управле-
ние «ГПМ Развлекательное ТВ». 
Эти изменения Осадчая тогда объ-
ясняла необходимостью  «оптими-
зировать ключевые бизнес-про-
цессы, сократить затраты на управ-
ление и повысить операционную 
эффективность».

Запущенный в ноябре 2015 года 
«Матч ТВ» убыточен, свидетель-
ствуют данные базы СПАРК. В 

2016-м убыток от основной дея-
тельности ООО «Национальный 
спортивный телеканал», на которое 
оформлен бизнес «Матч ТВ», пре-
высил 2,9 млрд руб., чистый убыток 
составил 1,7 млрд руб. при выруч-
ке 13 млрд руб. Данных за 2017 год 
пока нет.

В январе—марте 2018 года сред-
несуточная доля целевой аудитории 
«Матч ТВ» (мужчины 14–59 лет) со-
ставила по всей России, по данным 
Mediascope, 3,4%. Это означает, что 
программы «Матч ТВ» в первом 
квартале выбирали в среднем 3,4% 
мужчин указанного возраста, про-
живающих в крупных городах и во-
обще смотревших телевизор. По 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2017 года среднесуточная доля 
целевой аудитории возросла на 
0,4 п.п.: в феврале «Матч ТВ» вме-
сте с «Первым» и «Россией 1» транс-
лировал зимние Олимпийские игры 
из Пхёнчхана.

Субхолдинг «ГПМ Развлекатель-
ное ТВ» (ГПМ РТВ) до октября про-
шлого года управлял каналами ТНТ, 

ТВ3, «Пятница», 2х2 и ТНТ4 (в янва-
ре к ним еще добавился канал «Су-
пер»). Возглавляет его сооснователь 
Comedy Club Production Артур Джа-
нибекян. 

Одной из причин убыточности 
«Матч ТВ» собеседники РБК назы-
вают высокую стоимость контента. 
Раньше, по их словам, представители 
«ГПМ Матч» практически не торго-
вались с подрядчиками и владельца-
ми прав на спортивные трансляции. 
По данным СПАРК, себестоимость 
всех работ ООО «Национальный 
спортивный телеканал» в 2016 году 
составила 14,6 млрд руб.

Сейчас «ГПМ Матч» начал «жест-
ко торговаться с контрагентами», 
рассказал РБК источник в «Газ-
пром-Медиа». Именно по этой 
причине до сих пор не подписан 
контракт с Российской футболь-
ной премьер-лигой (РФПЛ) на те-
летрансляцию чемпионата России 
по футболу сезона 2018/19, который 
стартует в конце июля. 

За возможность транслиро-
вать игры сезона в телеэфире и 

интернете руководство РФПЛ за-
просило около 3 млрд руб., «ГПМ 
Матч» был готов заплатить не бо-
лее 1,8 млрд руб. 

Представители «Газпром-Ме-
диа» и «Матч ТВ» информацию о 
переговорах с владельцами прав 
не прокомментировали.

Спорт интересен довольно уз-
кой аудитории, и, как правило, наи-
большее количество зрителей соби-
рается у экранов во время крупных 
международных соревнований, на-
поминает директор Института со-
временных медиа Кирилл Танаев. 
Сама по себе идея создания обще-
доступного спортивного телекана-
ла, который живет только за счет 
рекламы, по словам эксперта, это 
утопия. Рекламодателей интересу-
ет аудитория, и они прежде всего 
ориентируются на молодых актив-
ных женщин, а не на возрастных 
мужчин. Именно поэтому не толь-
ко в России, но и во всем мире не 
существует примеров коммерчески 
успешных бесплатных спортивных 
каналов, резюмирует Танаев. 

С М И
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Кредиты компаниям оборонно-промышленного комплекса составляют около 2% от корпоративного 
кредитного портфеля Альфа-банка, согласно отчетности по РСБУ. На фото: совладелец банка 
Михаил Фридман
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ФСБ усиливает контроль за подрядчиками сотовых 

операторов

Отчетность по новым 
иностандартам
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Сотовый оператор «Вымпел-
Ком» получил несколько де-
сятков предписаний о наруше-
ниях из-за непредоставления 
ФСБ данных об иностранных 
сотрудниках и подрядчиках. 
Аналогичные сведения стали 
требовать и от других операто-
ров связи.

С начала 2018 года ФСБ и Роском-
надзор усилили контроль за ино-
странными гражданами и организа-
циями, которые участвуют в строи-
тельстве и эксплуатации сетей связи 
в России. Об этом РБК рассказали 
два топ-менеджера компаний теле-
коммуникационного рынка. В част-
ности, «ВымпелКом» (работает под 
брендом «Билайн») в ходе недавней 
проверки Роскомнадзора получила 
несколько десятков предписаний о 
необходимости устранения наруше-
ний в разных регионах. Они были 
выданы, поскольку оператор не пре-
доставил в территориальные управ-
ления ФСБ информацию об ино-
странных гражданах и компаниях, 
которые участвуют в строительстве 
и эксплуатации сетей   оператора, 
рассказали собеседники РБК.

В июле 2016 года министр свя-
зи Николай Никифоров подписал 
приказ «Об утверждении требова-
ний к эксплуатации сетей связи и 
управлению сетями связи в части 
использования операторами связи 
услуг сторонних организаций». Со-
гласно документу операторы дол-
жны ежеквартально направлять в 
территориальный орган ФСБ дан-
ные об иностранных организаци-
ях и гражданах, а также лицах без 
гражданства, привлекаемых к вы-
полнению работ по эксплуатации и 
управлению их сетями связи. Све-
дения об иностранном гражданине 
должны содержать его место прожи-
вания, паспортные данные и «пере-
чень идентификаторов» (учетных 
записей/логинов), выделенных ему 
для управления средствами связи. В 
случае с иностранной организацией 
нужно представить в ФСБ адреса ре-
гистрации и филиалов, ИНН и также 
перечень идентификаторов. Приказ 
вступил в силу в июле 2017 года.

Представитель пресс-службы 
Роскомнадзора подтвердил, что 
после вступления в силу приказа 
надзорный орган начал проверять 
его исполнение. «В ходе проведен-
ной в 2018 году плановой провер-
ки «ВымпелКома» были выявлены 
нарушения приказа. Выданы пред-
писания. Ряд предписаний испол-
нены, установленный срок испол-
нения других на сегодняшний день 
не истек», — сообщил представитель 
ведомства, отметив, что за невыпол-
нение предписания предусмотрена 
административная ответственность 
по статье 19.5 Кодекса об админи-

стративных правонарушениях. На-
казание по ней для юридических 
лиц может составлять до 500 тыс. 
руб. штрафа. «Плановые проверки 
других операторов «большой чет-
верки» в этот период не проводи-
лись, и, таким образом, на испол-
нение норм приказа они пока не 
проверялись», — сообщили в пресс-
службе Роскомнадзора.

Представители «ВымпелКома», 
МТС и «Т2 РТК Холдинга» (работа-
ет под брендом Tele2) отказались 
от комментариев. Представитель 
пресс-службы «МегаФона» сооб-
щил, что компания «исполняет тре-
бования законодательства в полном 
объеме». В «Ростелекоме» и ФСБ не 
ответили на запросы РБК.

Топ-менеджер одного из ре-
гиональных операторов рассказал 
РБК, что компания также получи-
ла от Роскомнадзора сообщение о 
необходимости направить в мест-
ное управление ФСБ данные об 

иностранцах, которые эксплуати-
руют сеть. «В прошлом году таких 
просьб от них не было. В отчете по-
просили данные об иностранных со-
трудниках в штате, если такие есть, 
и иностранных подрядчиках, кото-
рые имеют отношение к эксплуата-
ции сети, в частности иностранных 
компаниях с госучастием», — рас-
сказал он.

Крупные операторы связи в Рос-
сии нередко передают проекты по 
строительству и эксплуатации сво-
их сетей зарубежным подрядчикам. 
Например, в марте 2017 года «Вым-
пелКом» договорился с производи-
телями телекоммуникационного 
оборудования Huawei и Nokia о пе-
редаче им на аутсорсинг обслужи-
вания своих сетей. Nokia управля-
ет оборудованием, обслуживанием 
объектов, планированием и опти-
мизацией, услугами по эксплуата-
ции сетей в Центральном, Южном 
и Северо-Кавказском федеральных 
округах. Huawei выполняет те же 
функции в Северо-Западном, При-
волжском, Уральском, Сибирском и 
Дальневосточном округах.

В 2014–2016 годах «Ростелеком» 
совместно с Huawei строил подвод-
ную линию связи протяженностью 
1800 км Камчатка — Сахалин — Ма-
гадан, которая должна была позво-
лить предоставлять услуги широ-
кополосного доступа в интернет и 
услуги цифрового телевидения в 

HD-качестве населению Камчат-
ского края и Магаданской области. 
Стоимость контракта оператора с 
китайской компанией составила 
около 3 млрд руб.

«Сети связи в России в послед-
ние несколько лет рассматривают-
ся как элемент национального су-
веренитета и считаются объектом 
критической инфраструктуры. Ду-
маю, именно поэтому органы гос-
безопасности хотят более присталь-
но наблюдать за теми, кто их строит 
и эксплуатирует. У нас на иностран-
ных граждан все-таки смотрят как 
на потенциальных шпионов. Пола-
гаю, что никакой оперативной рабо-
ты с той информацией об иностран-
цах, которая приходит от операто-
ров, сейчас не ведется  — она просто 
складывается в папку. Но в случае 
какой-нибудь утечки через каналы 
связи ее вполне могут поднять», — 
считает директор по внешним свя-
зям RIPE NC C, занимающейся во-

просами адресации и маршрутиза-
ции интернета, Алексей Семеняка.

По словам директора по страте-
гическим проектам Института ис-
следования интернета Ирины Лево-
вой, иногда довольно сложно най-
ти логичное объяснение действиям 
органов государственной безопас-
ности. По ее словам, некоторую ин-
формацию они собирают просто по-
тому, что «так положено», хотя она 
им может никогда не пригодиться. 
«Сети связи считаются объектом 
критической инфраструктуры, по-
этому вполне вероятно, что те сети, 
в эксплуатации которых принима-
ют участие иностранные граждане, 
потом будут более тщательно про-
веряться. Кроме того, если на каком-
либо участке сети будет обнаружена 
закладка (в данном случае скрытые 
возможности. — РБК), ФСБ наверня-
ка поднимет документы с информа-
цией о том, принимали ли участие 
иностранцы в строительстве этого 
объекта. Но это наиболее невероят-
ные сценарии. Думаю, что инфор-
мация собирается скорее на всякий 
случай. Из-за нынешней политиче-
ской ситуации иностранные парт-
неры сейчас не хотят сотрудничать 
с российскими органами власти в 
сфере информационной безопас-
ности, поэтому наши спецслужбы 
пытаются контролировать безопас-
ность объектов своими силами», — 
говорит Ирина Левова. 

Сети связи считаются объектом критической 

инфраструктуры, поэтому вполне вероятно, 

что те сети, в эксплуатации которых принимают 

участие иностранные граждане, потом будут более 

тщательно проверяться, считает эксперт

С В Я З Ь

для оборонного сектора будет со-
здан на базе Промсвязьбанка, в 
декабре 2017 года попавшего под 
санацию ЦБ. Оборонный банк, по 
словам Силуанова, может полу-
чить на баланс от других банков 
кредиты на сумму до 1 трлн руб., 
выданные предприятиям ОПК.

Глава Сбербанка Герман Греф 
заявил, что банк готов передать 
в Промсвязьбанк оборонные кре-
диты, однако не уточнил, как это 
может произойти и в каком объе-
ме. Он также отметил, что пере-
давать в Промсвязьбанк часть ка-
питала «никто не хочет». Схожую 
позицию высказывал и глава ВТБ 
Андрей Костин. «Передавать [кре-
диты] будем, после того как банк 
появится. Как появится — конеч-
но, этот процесс будет идти. [ВТБ 
передаст] клиентов целиком, не 
только кредиты, а все обслужи-
вание, расчеты», — говорил он на 

Российском инвестфоруме в Сочи. 
Одновременно он, как и Греф, вы-
ступил против передачи Пром-
связьбанку части капитала.

Не все банки, выдавшие кре-
диты оборонным компаниям, на-
мерены передать их в Промсвязь-
банк. Новикомбанк, который при-
надлежит «Ростеху», заявлял, что 
не собирается передавать кредит-
ные обязательства компаний ОПК 
Промсвязьбанку. Изменение теку-
щих финансовых и экономических 
связей приведет к нарушению дея-
тельности предприятий ОПК и 
смежных отраслей промышлен-
ности, объяснял замглавы «Росте-
ха» Игорь Завьялов.

Банк «Россия», Газпромбанк, 
банк «Санкт-Петербург», ВБРР и 
Россельхозбанк не ответили на 
запрос РБК об их позиции по во-
просу передачи оборонных креди-
тов ПСБ. 

Оборонно-промышленная 
клиентура 

Своих нынешних клиентов из сферы ОПК Альфа-банк не раскрывает. 
Известно, что ранее банк был крупным кредитором Уралвагонзавода 
(УВЗ, выпускает в том числе бронетехнику, включая новейший рос-
сийский танк «Армата»). В июне 2016 года Альфа-банк подавал в суд 
заявление о признании УВЗ банкротом. Общий долг предприятия 
перед Альфа-банком оценивался в 16 млрд руб. и $119 млн. Позднее 
Альфа-банк и Уралвагонзавод заключили мировое соглашение по 
урегулированию кредитной задолженности.
В числе клиентов Альфа-банка из сферы ОПК в период с 2013 года 
по 2017-й фигурировали Дальневосточный центр судостроения и 
судоремонта, челябинский радиозавод по производству оружия и 
боеприпасов «Полет», НПО «Прибор» (входит в госкорпорацию «Рос-
тех», разработчик малокалиберных боеприпасов к автоматическим 
пушкам, а также выстрелов к автоматическим, подствольным и руч-
ным гранатометам),  предприятие «Оборонстрой» (100% акций при-
надлежат холдингу Минобороны «Гарнизон» ), НПО «Искра» (принад-
лежит Объединенной ракетно-космической корпорации, производит 
ракетные двигатели) и «Гражданские самолеты Сухого» (находятся 
под санкциями США).
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Как менялась доля целевой аудитории 
«Матч ТВ»

Среднесуточная доля*, % (для целевой аудитории телеканала 
с 2018 года — мужчины 14–59 лет)

* Доля — среднее количество человек, смотревших телеканал, выраженное 
в процентах от общей численности телезрителей в данный момент времени.
** Телеканал начал вещание 1 ноября 2015 года.

Источник: Mediascope
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Роскомнадзор подал иск о блокировке популярного мессенджера

За Telegram взялась первая инстанция
ИРИНА ЛИ, 
ЕВГЕНИЯ МАЛЯРЕНКО, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Роскомнадзор подал иск с 
требованием заблокировать в 
России мессенджер Telegram, 
поскольку тот не предоставил 
ФСБ ключи для дешифровки 
переписки. Рассмотрение 
дела займет от трех до шести 
месяцев.

Иск о блокировке 
Telegram

«На основании ст. 15.4 федераль-
ного закона «Об информации, ин-
формационных технологиях и о 
защите информации» Роскомнад-
зором в пятницу, 6 апреля, подано 
исковое заявление <...> с требова-
нием об ограничении доступа на 
территории России к информа-
ционным ресурсам организатора 
распространения информации в 
сети интернет Telegram Messenger 
Limited Liability Partnership», — от-
мечается в сообщении ведомства. 
Иск, как уточнили там, был подан 
в Таганский районный суд Москвы 
в связи «с выявлением ФСБ России 
неисполнения Telegram обязанно-
сти организатора распростране-
ния информации, установленной 

п. 4.1 ст. 10.1 данного закона». Со-
гласно этому положению мессен-
джер по требованию Федеральной 
службы безопасности должен пре-
доставить ФСБ ключи шифрования 
переписки своих пользователей.

Адвокат Telegram Рамиль Ах-
метгалиев заявил РБК: «Пока мы 
не получали копию искового за-
явления, поэтому прогнозировать 
что-то сейчас сложно. Дальнейшие 
действия будут зависеть от дета-
лей, изложенных в исковом заяв-
лении». «Позиция Telegram оста-
ется прежней: требования ФСБ 
предоставить доступ к частной 
переписке пользователей некон-
ституционны, не основаны на за-
коне, технически и юридически 
неисполнимы, следовательно, тре-
бование блокировки также необос-
нованно», — сообщил он.

20 марта Роскомнадзор опубли-
ковал официальное уведомление 
о необходимости Telegram испол-
нить эти обязанности . Тогда же  ве-
домство пригрозило, что обратит-
ся в суд с иском о блокировке мес-
сенджера на территории России, 
если запрос не будет выполнен в 
установленный 15-дневный срок 
(истек 4 апреля).

Создатель Telegram Павел Ду-
ров в ответ заявил, что угрозы 
блокировки «не принесут плодов». 
«Telegram будет отстаивать свобо-

ду и неприкосновенность частной 
жизни»,  — написал он на своей 
странице в Twitter.

Шансы на победу

В пресс-службе Таганского суда 
РБК пояснили, что процессуаль-
ных решений по иску пока не 
принято, заявление передано на 
изучение судье.

Партнер юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Антон Бабен-
ко в разговоре с РБК отметил, что, 
вероятнее всего, иск Роскомнадзо-
ра будет удовлетворен, поскольку 
законодательство обязывает ор-
ганизатора распространения ин-
формации при использовании до-
полнительного кодирования элек-
тронных сообщений предоставить 
ФСБ все необходимое для декоди-
рования. «Юридически верным 
решением в этом случае было бы 
устранить все имеющиеся наруше-
ния. Но если компания не согласна 
с содержанием закона в принципе, 
то ее следующий шаг в этом слу-
чае — обращение в Конституцион-
ный суд РФ», — пояснил Бабенко.

«Есть все основания предпола-
гать, что суд действительно может 
вынести решение об ограничении 
доступа к информационным ре-
сурсам популярного мессенджера. 
Однако до действительной блоки-

ровки пройдет еще немало време-
ни, поскольку Telegram использу-
ет все предусмотренные законом 
способы для обжалования реше-
ния суда в вышестоящих судеб-
ных инстанциях», — прокоммен-
тировал РБК партнер адвокатского 
бюро «Деловой фарватер» Сергей 
Варламов.

Рассмотрение иска Роскомнад-
зора о блокировке Telegram займет 
минимум три месяца, а максимум 
полгода, пояснил РБК юрист в об-

ласти интернет-права, управляю-
щий партнер Legal Jazz Роман Фа-
деев. «Общий срок рассмотрения 
административных дел в суде — 
два месяца. Он может быть про-
длен председателем суда не бо-
лее чем на месяц. То есть можно 
говорить о трех месяцах», — отме-
тил юрист. Учитывая, что юристов 
Telegram еще официально не уве-
домили об иске, и включая апелля-
цию, процесс займет больше вре-
мени, указал он.

Роскомнадзор считает, что у Telegram есть возможность предоставить ФСБ ключи для дешифровки переписки. На фото: руководитель службы Александр Жаров

Организаторы 
распространения информации

К организаторам распространения информации в интернете 
российское законодательство относит мессенджеры, сервисы 
электронной почты, форумы и другие площадки, позволяющие 
обмениваться сообщениями в интернете. Организаторы должны 
предоставлять Роскомнадзору сведения о себе для включения 
в специальный реестр, а ФСБ — информацию, необходимую 
для дешифровки переписки пользователей. Также они обязаны 
хранить на территории России данные о фактах приема, пе-
редачи и обработки голосовой информации, сообщений, изо-
бражений, видео и других видов коммуникации пользователей 
в течение шести месяцев; с 1 июля 2018 года срок увеличится 
до одного года, также сервисы будут обязаны хранить содержа-
ние коммуникации пользователей до шести месяцев.  За неиспол-
нение любой из этих обязанностей сервис может быть заблоки-
рован на территории России.
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«Мы, конечно, предполагаем, 
что суд решит заблокировать мес-
сенджер. Telegram решение оспо-
рит, но апелляционная инстанция 
утвердит решение, и дальше про-
изойдет блокировка», — прогнози-
рует юрист.

По мнению юриста «Роскомсво-
боды» Саркиса Дарбиняна, рассмо-
трение дела будет проходить бы-
стрее, чем предусмотрено макси-
мальными сроками, и мессенджер 
может быть заблокирован уже в 
конце мая — начале июня, «если 
есть административный ресурс и 
такая воля уже определена властя-
ми на высшем уровне».

Реакция властей

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков заявил, что 
в Кремле пользуются мессендже-
ром Telegram и считают его очень 
удобным. «Будет очень жаль, если 
не будет найден консенсус. Пока, 
насколько мы понимаем, он не 
найден. Но закон есть закон, и 
если он не будет соблюден и будут 
приняты соответствующие меры, 
будем искать альтернативу, ко-
торая наилучшим образом будет 
отвечать нашим потребностям», — 
сказал Песков.

Министр связи и массовых ком-
муникаций Николай Никифоров 
призвал дождаться решения суда. 
В то же время он отметил, что сего-
дня стоит задуматься администра-
ции тех мессенджеров, которые 
пока не подали сведений, чтобы 
их включили в реестр организато-
ров распространения информа-
ции. «Там гораздо более проблем-
ная зона, я думаю, там предстоят 
тоже достаточно серьезные ре-
шения», — цитирует его «РИА Но-
вости». По словам Никифорова, 
сведения не подали, например, 
WhatsApp, Viber и Facebook.

Зампред комитета Госдумы по 
информационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Андрей Свинцов считает, 
что иск приведет к отрезвлению 
владельца мессенджера Павла Ду-

рова, цитирует его «РИА Новости»: 
«Я думаю, что блокировка возмож-
на. Я все-таки надеюсь на здравый 
смысл владельца Telegram, наде-
юсь, что он все-таки примет пра-
вильное решение и будет выпол-
нять действующее федеральное 
законодательство РФ». Свинцов 
считает, что Дуров отказывается 
сотрудничать с российскими вла-
стями для увеличения популярно-
сти мессенджера и привлечения 
новой аудитории. «За тот период, 
примерно год, что длится эта <...> 
перепалка в прессе, соцсетях, вза-
имные обвинения и уколки, за это 
время аудитория Telegram выросла 
кратно, насколько мне известно… 
И когда уже встанет жесткий во-
прос ребром — либо блокирование, 
либо спасение бизнеса, — конеч-
но, он пойдет на взаимодействие 
с Роскомнадзором и правоохрани-
тельными органами и даст все не-
обходимые данные, чтобы феде-
ральное законодательство соблю-
далось», — рассуждает Свинцов.

3 апреля группа членов Совета 
при президенте России по разви-
тию гражданского общества и пра-
вам человека подготовила заявле-
ние в защиту неприкосновенности 
частной переписки пользователей 
интернета. Авторы призвали Рос-
комнадзор воздержаться от бло-
кирования Telegram, а ФСБ «изы-
скать иные способы законного 
доступа к переписке индивиду-
альных пользователей, угрожаю-
щих национальной безопасности, 
исключающие неограниченный и 
произвольный доступ к переписке 
всех пользователей этого и других 
мессенджеров».

Кто пострадает

Сервис не раскрывает число своих 
пользователей в отдельных стра-
нах. По данным Mediascope, ауди-
тория Telegram в России в феврале 
составила 12,4 млн человек (дек-
стоп, мобильная версия и все при-
ложения). По данным компании 
Combot, занимающейся Telegram-
маркетингом, в марте у него было 

примерно 15 млн активных (те, 
кто обращается к сервису мини-
мум раз в месяц) пользователей 
из России. Сам Telegram в конце 
марта сообщил, что его аудитория 
по всему миру превысила 200 млн 
пользователей.

В случае блокировки мессен-
джера в России пострадают не 
только пользователи, но и бизнес, 
сформировавшийся в экосистеме 
Telegram. Так, сервис позволяет со-
здавать каналы — своеобразные 
блоги, которые ведутся одним или 
несколькими авторами и собирают 
подписчиков (читателей). Соглас-
но рейтингу «Медиалогии», в трой-
ку популярных Telegram-каналов 
входят политические «Сталингу-
лаг» (в среднем один пост просма-
тривают 236 тыс. человек) и «Давы-
дов.Индекс» (143 тыс. просмотров 
одного поста), а также новостной 
MASH (142 тыс. просмотров).

Каналы, как правило, зараба-
тывают самостоятельно, за счет 
размещения рекламных постов. 
Telegram-каналы с 50–100 тыс. 
подписчиков могут зарабатывать 
от 500 тыс. руб. в месяц и выше, 

говорит основатель информаци-
онно-рекламного сервиса Combot 
Федор Скуратов. По его оценке, 
только за март объем рекламного 
рынка в Telegram в России составил 
около 80 млн руб. С такой оценкой 
согласен и автор Telegram-канала 
«Интернет-аналитика» Алексей 
Никушин.

Для сравнения: в декабре 
2017  года сообщества во «ВКон-
такте» заработали свыше 250 млн 
руб., что в два раза больше, чем 
за аналогичный период 2016-го. 
Всего на платформе «ВКонтакте» 
размещено около 10 тыс. сооб-
ществ, которые монетизируют-
ся. «На 100 крупнейших пабликов 
приходится менее 20% выручки: 
на площадке зарабатывают группы 
разного размера. Каждый из топ-
30 пабликов в 2017 году заработал 
в среднем 6 млн руб., в 2016 году — 
чуть меньше 3 млн руб.», — расска-
зал РБК представитель соцсети.

«Хотя изначально платформа и 
не затачивалась под инструменты 
таргетированной рекламы, потен-
циал для ее размещения все же до-
статочно внушительный. Одно из 

главных преимуществ рекламы 
в Telegram — это достаточно бы-
страя отдача, по сути, уступающая 
лишь СМС. В среднем с момента 
публикации рекламного поста в 
канале до его прочтения около 
90% пользователей проходит ме-
нее часа», — отмечает директор по 
продуктам агентства по диджи-
тал-маркетингу iProspect Russia 
Михаил Цуприков.

По словам эксперта, Telegram 
остается «не самым распробо-
ванным каналом у российских 
рекламодателей», хотя им поль-
зуется активная платежеспособ-
ная аудитория, 80% которой при-
ходится на сегмент 18–35 лет. 
Он оценил объем рынка рекламы 
в Telegram ниже, чем другие экс-
перты, в 40–50 млн руб. в 2017 году.

По словам Скуратова, диджи-
тал-агентства не видят весь ры-
нок и не учитывают то, что идет 
мимо них. 

При участии Евгения Калюкова, 
Егора Губернаторова, 
Екатерины Костиной, 
Ольги Агеевой

Незаменимых нет

Основатель Telegram Па-
вел Дуров изначально по-
зиционировал Telegram 
как «защищенный мес-
сенджер». Приватность 
обеспечивается за счет 
сквозного (end-to-end) 
шифрования, которое 
присутствует в так на-
зываемых секретных 
чатах, — при таком спо-
собе компания не может 
прочитать сообщения 
пользователей, а все 
ключи для дешифровки 
хранятся на устройствах 
собеседнико в. Альтер-
нативы: почти все по-
пулярные мессенджеры 
применяют подобное 

шифрование для всей 
переписки. Например, 
в WhatsApp и Viber все 
чаты и звонки по умолча-
нию шифруются end-to-
end. Подобный способ 
шифрования применяет-
ся и в сервисе Signal, ко-
торый экс-сотрудник ЦРУ 
и АНБ Эдвард Сноуден 
рекомендовал как без-
опасный мессенджер.
Еще одним преимуще-
ством Telegram являются 
каналы, которые уже 
стали полноценным 
бизнесом и зачастую 
заменяют пользовате-
лям СМИ. Альтерна-
тивы: «Яндекс.Дзен», 

запущенный в прошлом 
году, позиционируется 
как платформа для авто-
ров и брендов. На ней 
можно вести свой 
блог и получать деньги 
от размещения рекламы. 
Экосистема публичных 
каналов давно сфор-
мирована во «ВКонтак-
те». Только за декабрь 
2017 года сообщества 
в соцсети заработали 
свыше 250 млн руб.
Telegram также по-
пулярен в качестве 
корпоративного мессен-
джера благодаря тому, 
что в нем есть групповые 
чаты. Супергруппы по-

зволяют вести переписки 
в чате с 100 тыс. чело-
век. Альтернативы: один 
из самых известных 
мессенджеров, заточен-
ных под корпоративные 
нужды, — Slack. Его пре-
имущества — интеграция 
почти ста сторонних 
сервисов вроде Dropbox, 
Google Docs, Twitter, 
возможность настро-
ить боты. Аналогичные 
функции есть и во Flock. 
Свои сервисы для об-
щения сотрудников 
развивает Facebook 
(Workplace), Microsoft 
(Teams, Kaizala).
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Цифровизация 
автопарка

Итоги 
конференции:

Александр Поляков

МосгортрансНИИпроект

Борис Паньков

Omnicomm

ных функций, например, по перевозке 

грузов с максимальной эффективностью 

и минимальными рисками, без аварий 

и повреждений в пути. Все эти потреб-

ности решены с применением цифровых 

технологий, которые служат бизнесу 

и влияют на нашу жизнь.

Мы, как одна из самых крупных компаний 

по России и СНГ по цифровому оснаще-

нию транспорта, видим тренды и у нас 

в стране, и в мире. Сегодня мы можем 

сделать так, чтобы наша жизнь была 

лучше, и работаем над этим в 112 странах 

более 20 лет.

Сегодня в условиях растущей конкурен-

ции компании пытаются быть все более 

и более эффективными. Цифровизация 

в этом плане помогает и дает объектив-

ную картину, ведь изначально нельзя 

управлять тем, что не можешь измерить. 

Значимость топливного аудита, эксперти-

зы особенно актуальна на фоне роста цен 

на топливо. Неудивительно, что внимание 

крупного и среднего бизнеса обращено 

к контролю и инновационным решениям 

мониторинга. Как преобразовать текущий 

парк, чтобы он стал более эффективным? 

Что хочет бизнес? Бизнес хочет, чтобы 

управление процессами стало проще, 

прозрачнее, комфортнее, хочет снижения 

и оптимизации затрат. Цифровизация 

автопарка — это значительный толчок 

к автоматизации бизнес-процессов 

в целом.

Инновации рождаются, когда существу-

ющие запросы рынка совпадают с техно-

логическими возможностями. Тогда воз-

никают новые, комфортные к внедрению 

бизнес-модели. Новые продукты на рынке 

рождают новые запросы. Так начинает 

замыкаться круг, подталкивая развитие 

технологий, подталкивая запросы рынка. 

Бизнесу нужна реализация конкрет-

Городской транспорт становится более 

автоматизированным: появляются прило-

жения, обновляется инфраструктура. Мо-

сква планомерно внедряет комплексную 

схему организации дорожного движения 

(КСОДД) — единую карту транспортных 

объектов. Если раньше какие-то улицы 

проектировали по отдельности, то в схе-

ме все улицы и дороги рассматриваются 

в комплексе.

Автоматизация бизнес-процессов 

на транспорте, внедрение системы фо-

тофиксации, создание интеллектуальной 

транспортной системы, КСОДД и работа 

сотрудников ГИБДД дали свои результа-

ты: в 2017 году число ДТП сократилось 

на 59% по сравнению с 2010 годом — 

с 609 тысяч до 252 тысяч случаев. 

На 30% снизилось число ДТП с участием 

общественного транспорта. Сократились 

также показатели числа пострадавших 

в ДТП на 26% и числа погибших на 36%.

Недавно был разработан и внедрен 

электронный КСОДД — электронная 

карта с данными о дорожных схемах. Тем, 

кто участвует в разработке, согласовании 

и утверждении проекта, карта доступна 

онлайн.

Кроме того, для согласования проектов 

КСОДД разработана и внедрена система, 

основанная на принципах блокчейн. Это 

позволило сократить время на согласо-

вание и реализацию проектов улично-до-

рожной сети. В больших городах измене-

ния происходят быстро, следовательно, 

на них надо оперативно реагировать. 

Электронная карта всех дорожных объ-

ектов сможет в будущем стать основой 

«умной инфраструктуры» и в перспективе 

обеспечить функционирование беспилот-

ного транспорта. Электронный КСОДД 

может быть загружен в навигационную 

систему «беспилотника», что позволит 

системе самой сигнализировать транс-

портному средству, где нужно сбавить 

скорость, где повернуть.

На рынке транспорта много российских 

технологических разработок, которые 

используются в том числе и зарубежными 

коллегами для создания автономного 

автомобиля. Но законодательная база 

регулирования цифровых технологий 

еще формируется. Необходимо дораба-

тывать законодательную базу в соответ-

ствии с темпами технического развития, 

для этого нужно еще около пяти лет. 


